
СИТУАЦИЯ

29 августа на площади перед зданием прави-
тельства состоялся пикет в поддержку граждан, 
которые до конца года могут лишиться дачных 
земель. Полсотни протестующих – небедно оде-
тых людей – стояли с плакатами «Мой дом – моя 
крепость», «На улицу не пойдем». 

Стр. 4

РЕПОРТАЖ

На Байкале прошли крупно-
масштабные учения спаса-
телей. По легенде, там про-
изошли крупное ДТП, крушение 
теплохода, ЧП с дайверами и 
туристами… 

Стр. 9

ТУРИЗМ

Отлично провести отпуск или выход-
ные в Свирске – реально. Для привле-
чения гостей администрация города 
разработала специальную программу 

– «Тур выходного дня», способную 
удовлетворить самый взыска-

тельный вкус. В этом убеди-
лись побывавшие в Свирске 
руководитель агентства по 

туризму Иркутской области 
Екатерина Сливина и журна-
листы из Иркутска, Ангарска 

и Усолья-Сибирского. 
Стр. 11

ТЕАТР

Новый театральный сезон традиционно стартует 
в Иркутске в сентябре-октябре. Какие премьеры 
готовят для зрителей местные театры? 

Стр. 14

СПОРТ

На стадионе «Труд» иркутяне принимали омский 
«Иртыш». Со счетом 1:0 победу одержал иркут-
ский «Зенит». Да какую! Победный мяч был 
забит на последних минутах, когда основное 
время уже истекло. 

Стр. 15

ФЕСТИВАЛЬ

Казаки Приангарья собрались на первом межре-
гиональном фестивале-конкурсе казачьей куль-
туры «Раздолье», который прошел в Братске. 

Стр. 16

ВЫСТАВКА

VI выстав-
к а - ф о р у м 
«Православная 
Русь» состоит-
ся в Иркутске 
со 2 по 8 сен-
тября.  Участие 
в ней примут 
более 150 свет-
ских и церков-
ных организа-
ций из России, 
Б е л о р у с с и и , 
У к р а и н ы , 
Молдавии, Греции, Грузии, Черногории. Это мона-
стыри, храмы, издательства, мастерские, а также 
светские организации, которые сотрудничают 
с Русской православной церковью. Посетители 
познакомятся с православным искусством, лите-
ратурой, бытом, а также смогут приобрести цер-
ковную утварь, книги, иконы, облачения, запи-
си лекций, фильмов, духовной и классической 
музыки, монастырские рукоделия, а также мед, 
лекарственные травы, традиционные русские 
сладости.
Главной святыней выставки станет список чудот-
ворной иконы Божией Матери «Всецарица» 
(«Пантанасса»). Перед ней православные молят-
ся об исцелении онкологических больных, а 
также о страдающих наркоманией и алкоголиз-
мом. В Иркутск его привезут из Благовещенского 
греческого храма Ростова-на-Дону 1 сентября 
и сразу доставят в областной онкологический 
диспансер.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
АЛЕКСАНДР БИТАРОВ:

«НУЖНО СВЕРИТЬ 
ДАННЫЕ О 
ГОТОВНОСТИ 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 
К НАЧАЛУ ОТОПИТЕЛЬНОГО 
СЕЗОНА С ПРОВЕРЯЮЩИМИ 
ВЕДОМСТВАМИ. НЕОБХОДИМО 
НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ЭТИХ 
ЦИФРАХ И ОТЧЕТАХ».
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В ИРКУТСКЕ СОСТОЯЛСЯ 
ПЕРВЫЙ ОБЛАСТНОЙ 
ЛЕСНОЙ ФОРУМ. О 
ЧЕМ ГОВОРИЛИ ЕГО 
УЧАСТНИКИ, И КАКИЕ 
ПОРУЧЕНИЯ ДАЛ 
ГУБЕРНАТОР ПО ИТОГАМ 
ВСТРЕЧИ. 

стр. 2

УЧАСТНИКИ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ЛАГЕРЯ «БАЙКАЛ 2020» ПОЛУ-
ЧИЛИ ГРАНТЫ НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПРОЕКТОВ. БОЛЬШИНСТВО 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ – ЖИТЕЛИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ. ЧЕМ 
ЗАПОМНИЛАСЬ МОЛОДЕЖИ 
РАБОТА НА БАЙКАЛЕ. 

стр. 5

СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО,  
ГУБЕРНАТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

– 1 сентября – это празд-
ник и взрослого, и ребенка. Я 
хорошо помню, как пошел в 
первый класс. У меня есть 
фотография, где я стою с 
портфелем, а рядом мама 

– с букетом цветов. В то 
время у всех ребят была оди-

наковая форма серого цвета, 
мне она очень нравилась. 

Когда ребенок приходит в первый класс, ему 
непросто привыкать к новому графику, режиму, 
новой жизни. У меня была очень хорошая пер-
вая учительница – Вера Семеновна Тимофеева. 
Как мне казалось, она к каждому в нашем классе 
относилась по-особому, в том числе, и ко мне. Я 
еще до школы научился читать и считать. Поэто-
му Вера Семеновна часто просила меня помо-
гать ей на уроках. Один случай я на всю жизнь 
запомнил. Нам дали домашнее задание – сделать 
счетные палочки. Я старался целый день, из вето-
чек вырезал, чистил, в коробочку складывал. На 
уроке выяснилось, что по разным причинам не 
все сделали палочки. Вера Семеновна подошла ко 
мне и говорит: «Сережа, ты и так хорошо знаешь 
все, давай отдадим тому мальчику, который не 
смог сделать палочки». Сначала было обидно, но 
потом я понял, что таким образом она научила 
меня помогать людям. 

АЛЕКСАНДР ПОПОВ,  
МИНИСТР ПО МОЛОДЕЖНОЙ  
ПОЛИТИКЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

– В первый класс я пошел 
в 1963 году. Родители рабо-
тали, поэтому на линейку 
пришлось идти одному. 
Было волнительно, я не 
знал, что меня ждет, кто 

сядет со мной за парту. 
Учебники были куплены 

заранее, я начал их читать до 
начала занятий. С первым учителем 

мне повезло. Любовь Филипповна Гусева учила 
не только читать, писать, считать, но и 

многим другим вещам, которые необходимы в 
жизни человеку. 

НАТАЛЬЯ ДИКУСАРОВА,  
ВИЦЕ-СПИКЕР ЗАКСОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:

– Я всегда с теплотой вспо-
минаю свою учебу и торже-
ственные линейки в школе 
№ 4 поселка Лесогорск 
Чунского района. А в этом 
году 1 сентября для меня 
особенный день. В пер-
вый класс идет наша млад-
шая дочь. Это очень важное 
событие для всей семьи. Дочень-
ка очень сильно переживает, говорит, что боится 
подвести маму и папу, но я уверена, что вместе 
мы справимся со всеми трудностями.  

Как депутат я тоже подготовилась ко Дню зна-
ний: нам удалось включить мою родную школу 
в программу по энергосбережению. Сейчас там 
полностью меняют оконные блоки на всех четы-
рех этажах. Зимой в школе станет тепло, дети 
будут получать знания в комфортных условиях. 
Горжусь тем, что смогла помочь, что выполнила 
обещание, которое дала своим учителям и роди-
телям учеников. Родная школа для меня – самая 
замечательная на свете.

МАРИНА ИВАНОВА,  
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ УОБО:

– Я пошла в первый класс 
в советское время. Тогда 
все линейки были торже-
ственными и нарядными. 
Особенно мне запомни-
лись октябрятские звез-
дочки, пионерские галсту-

ки и комсомольские знач-
ки у старшеклассников. Эти 

значки и красный галстук пионера 
были красивыми элементами школьной жизни. 
Это вызывало восхищение, казалось, что рядом 
с нами стоят особенные ребята. Символика обя-
зывала соответствовать ей, хорошо учиться, 
быть примером везде и во всем. 

ПРОТОИЕРЕЙ ВЯЧЕСЛАВ ПУШКАРЕВ:
– 1 сентября в своем 

первом классе я не помню. 
Забылся и День знаний в 
выпускном классе. Но 
память хранит 1 сентя-
бря 1997 года. Меня тогда 
только назначили насто-
ятелем в Хомутовский 
храм. А в соседнем селе Куда 
построили новую школу и меня 
пригласили освятить ее. Тогда я впервые в моей 
жизни совершил чин освящения учебного заве-
дения. И выступление перед детьми в качестве 
священника тоже было впервые. С тех пор я каж-
дое 1 сентября бываю в школах, говорю с детьми, 
педагогами, родителями. 

СЕРГЕЙ ЭЛОЯН,  
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ХУДОЖНИК РФ:

– Мое самое первое 1 сен-
тября было в Нижнем Таги-

ле, где тогда жила наша 
семья. Я пошел в школу 
с лингвистическим укло-
ном, и как водится, была 
торжественная линейка. 

Для меня это был рубеж 
некоего перехода во взрос-

лую жизнь, у меня появилось 
много удивительных вещей: перья, карандаши, 
тетрадки. Потом со временем 1 сентября переста-
ло быть для меня важным, вплоть до поступления 
в Иркутское художественное училище, там этот 
день снова стал совершенно необыкновенным 
праздником. Все мои друзья и однокурсники при-
езжали из дома с тяжелыми сумками, набитыми 
продуктами. Они были словно наполнены аро-
матами других краев. Мы праздновали встречу, 
делились впечатлениями, как мы провели лето. 
И почему-то в эти дни всегда стояла замечатель-
ная погода. Листья на деревьях уже успевали 
окраситься в теплые осенние цвета, поэтому на 
улицах было очень живописно. А сегодня 1 сен-
тября для меня это окончание отпуска. Праздник, 
конечно, относительный, но к этому дню я уже 
много лет готовлюсь особым образом, придумы-
вая новые творческие задания для студентов.

Завтра, 1 сентября, во всех школах  
Иркутской области пройдут торжественные 
линейки. В этом году за парты сядут 305 
тыс. детей. На днях в регионе завершилась 
приемка образовательных учреждений  
к новому учебному году.    стр. 8

ОПРОС   А вы помните свой первый День знаний? 

Задай вопрос министру на сайте OGIRK.RU
Для школьников Приангарья начинается новый учебный год. Как правильно 

настроить ребенка на образовательный процесс, обязательна ли единая 
школьная форма, кто обеспечит детей учебниками, зачем посещать родительские 
собрания? На эти и другие вопросы, касающиеся задач в сфере среднего общего 

образования, отвечает министр образования Иркутской области Валентина 
Васильевна Перегудова.

К учебе готовы!
Начальник ГУ МЧС России 

Валентин Нелюбов проверил 
готовность Пивоваровской 

школы к учебному году
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ФОРУМ

Лес – наше богатство. А 

богатство надо беречь и 

умножать. О том, что для этого 

делается в Прибайкалье, 

говорили на I областном 

лесном форуме. В нем приняли 

участие члены правительства 

Иркутской области, депутаты 

Заксобрания, руководители 

муниципальной власти, 

лесопромышленных 

предприятий, 

правоохранительных органов, 

профсоюзов и общественных 

организаций. Губернатор 

Сергей Левченко призвал 

не замалчивать любые 

проблемы. Участники форума 

этот призыв услышали – 

говорили профессионально и 

откровенно.

Чем дальше в лес 

Министр лесного комплекса Иркут-
ской области Сергей Шеверда отметил, 
что работа лесного форума проходит 
в условиях сохраняющегося пожаро-
опасного периода, который по срав-
нению с тремя предыдущими годами 
отличается крайне высокой напряжен-
ностью. Несомненным достижением в 
этих условиях он назвал возросшую 
координацию и эффективное взаимо-
действие всех структур, участвующих 
в тушении пожаров.  

В то же время остаются и нерешен-
ные проблемы. Специалисты отмеча-
ют, что большая часть площади, прой-
денной огнем, располагается в трудно-
доступных местах. Тушение пожаров 
в этих условиях требует использова-
ния авиатехники и парашютистов. В 
то же время численность авиационной 
пожарной службы Иркутской авиаба-
зы постоянно снижается. В этом году в 
дело был вынужден вмешаться губер-
натор. Благодаря выделению средств 
из областного бюджета удалось уве-
личить количество специалистов, но 
этого недостаточно.

Зарекомендовали себя дополни-
тельные станции пожарно-химической 
защиты III типа. Они незаменимы для 
ликвидации пожаров на малых и сред-
них площадях, позволяют маневри-
ровать в зоне наземного применения 
средств пожаротушения. Особенно 
они нужны в Качугском, Казачинском 
и Нижнеилимском лесничествах.

Эффективным средством борьбы 
с пожарами Сергей Шеверда назвал 
авиационное патрулирование лесных 
угодий. Мониторинг обстановки с воз-
духа позволяет вовремя обнаружить 
пожар и предотвратить распростра-
нение огня. С учетом этого в 2016 
году впервые было принято решение 
использовать для авиапатрулирования 
легкомоторную авиацию, и она доказа-
ла свою эффективность.

Деревья тоже болеют

– Лесные пожары являются самым 
весомым фактором, отрицательно вли-
яющим на санитарное состояние леса, 
– сказал в своем выступлении дирек-
тор «Центра защиты леса Иркутской 
области» – филиала ФБУ «Рослесоза-
щита» Владимир Шкода. – В лесных 
массивах, пострадавших от огня, воз-
никает опасность массового размно-
жения стволовых вредителей и пора-
жения ослабленных деревьев грибны-
ми болезнями.

Таковы результаты лесопатологиче-
ских обследований, которые регулярно 
проводят специалисты центра. Полу-
ченные данные свидетельствуют, что в 
целом неудовлетворительное санитар-
ное состояние наблюдается на площа-
ди более 557 тыс. гектаров.

Болезни деревьев вызваны много-
численными вредоносными организ-
мами. Ощутимый вред хвойным лесам 
наносит сибирский коконопряд. Осла-
бление и усыхание растений вызыва-
ет распространение бактериальной 
водянки. Основным способом борьбы 
с этими вредителями является опыле-
ние территории с помощью специаль-
ной авиационной техники. Но не надо 
забывать и о других мерах. Необходи-
мо исключить использование для заго-
товки кедрового ореха приспособле-
ний, наносящих вред коре деревьев. 
Речь идет о так называемых колотах, 
которыми наносится удар по стволу. 
В результате повреждений создаются 
условия для размножения вредителей 
и гибели деревьев.

Владимир Шкода обратил внима-
ние на необходимость проведения 
постоянного контроля семян, которые 

и с п о л ь з у ю т с я 
для воспроизвод-
ства лесов. От их 
посевных качеств 
зависит здоровье 
будущих деревьев. 

Куда вложить 

деньги

На одну из важнейших про-
блем развития лесной отрасли обратил 
внимание Виктор Фищенко, первый 
заместитель директора «Прибайкалле-
спроект» – филиала ФГБУ «Рослес-
инфорг». Эта организация занимает-
ся проведением лесоустроительных 
работ, результаты которых позволяют 
оценить состояние и эффективность 
использования лесных ресурсов.  

– Без материалов лесоустройства 
невозможно формировать лесные 
участки для передачи в аренду, раз-
рабатывать инвестиционные проек-
ты, принимать меры для повышения 
доходности лесной отрасли, – подчер-
кнул Виктор Фищенко.

Отсутствие достаточного финанси-
рования не позволяет выполнить эту 
задачу на необходимой площади уго-
дий. Выход видится в привлечении к 
проведению лесоустроительных работ 
средств из бюджета Иркутской обла-
сти. Сделать это можно за счет участия 

региона в программе софинансирова-
ния, которая разработана Федераль-
ным агентством лесного хозяйства. 

Позаботимся о потомках

Иркутская область является лиде-
ром среди российских регионов по 
выполнению лесовосстановительных 
работ арендаторами лесных участков. 
Оставить после себя не безжизненную 
пустыню, а территорию, на которой со 
временем можно будет добывать древе-
сину, – важнейшее условие хозяйско-
го использования природных богатств.

Однако при проведении проверок 
выявляются многочисленные наруше-
ния выполнения лесовосстановитель-
ных мероприятий. В их числе отсту-
пления от проектной документа-
ции, технологии и агротехники, 
отсутствие противопожарных 
мероприятий. 

– Мы строго спрашиваем 
за эти недостатки, – сообщи-
ла начальник отдела воспроиз-
водства министерства лесного 
комплекса Валентина Щепет-
нева. – Но принципиальное 
решение проблемы состоит в 
повышении профессиональ-
ной подготовки арендаторов, 
их способности грамотно анали-
зировать результаты своей дея-
тельности.

Участники форума сошлись 
во мнении, что культура лесо-
пользования должна стать 
одним из основных критери-

ев при отборе арендаторов, а спра-
шивать за выполнение мероприятий 
по лесовосстановлению надо строже. 
Действенной мерой может стать объ-
единение усилий с общественными 
экологическими организациями.

Прямой диалог

Самым активными участниками 
дискуссии были руководители муни-

ципальных образований и предста-
вители общественности. Форум стал 
первой попыткой обсудить проблемы 
развития лесного комплекса с их уча-
стием, и попыткой удачной. 

Прямой диалог представителей 
региональной власти и специалистов 
лесного хозяйства с главами терри-
торий позволил шире взглянуть на 
многие проблемы, четче определить 
их влияние на жизнь людей в муници-
пальных образованиях.

По мнению мэров, лазейкой для 
нецелевого использования древеси-
ны стала предоставленная местному 
населению возможность заготовки 
125 кубометров леса на строительные 
нужды. Пользуясь этим, многие сбы-

вают лес перекупщикам, вместо того 
чтобы использовать его по прямому 
назначению. Один из путей решения 
проблемы – передать право заготовки 
леса деревообрабатывающему пред-
приятию, которое по заявкам сельских 
жителей будет изготавливать необхо-
димый пиломатериал. 

Большинство представителей муни-
ципальной власти высказались за рас-
ширение взаимодействия с руководите-
лями лесного комплекса области. Они 
считают целесообразным принимать 
участие в выборе арендаторов лесосеч-
ных участков, расположенных на тер-
ритории муниципального образования. 

Поступило предложение передать 
свободные от аренды участки лесхо-
зам, действующим в районах. Расши-
рение лесосечной базы станет одной из 
форм поддержки малого бизнеса, поя-
вятся новые рабочие места, улучшится 
снабжение пиломатериалами. Правда, 
решить эти проблемы невозможно в 
рамках действующего лесного законо-
дательства, значит, надо инициировать 
соответствующие изменения. 

С заключительным словом на фору-
ме выступил губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. Он сказал, 
что доволен результатами состоявшей-
ся встречи. Форум показал, что являет-
ся хорошей площадкой для выработки 
предложений, направленных на улуч-
шение ситуации в лесном комплексе. 

Большая группа инициатив касает-
ся совершенствования Лесного кодек-
са и подзаконных актов. 

– Лесное законодательство тре-
бует правки, и мы будем настойчиво 
ставить эти вопросы перед органами 
федеральной власти, – сказал губер-
натор. 

В то же время нельзя замыкаться 
в рамках ведомственных интересов и 
инструкций, когда дело касается реше-
ния общей задачи, имеющей важней-
шее значение для региона. Губернатор 
привел примеры, когда только тесное 
взаимодействие различных структур 
помогло эффективной борьбе с лесны-
ми пожарами.

Сергей Левченко поддержал пред-
ложение об участии мэров в выборе 
арендаторов лесных участков, распо-
ложенных на территории муниципаль-
ных образований. Сейчас такого меха-
низма не существует, и его предстоит 
разработать. Вообще, существующие 
формы взаимодействия муниципаль-
ной и региональной власти по про-
блемам лесного комплекса нуждают-
ся в совершенствовании. Губернатор 
попросил глав территорий сформу-
лировать конкретные предложения и 
передать их в правительство. 

Юрий БАГАЕВ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Лесное законодательство 
требует правки

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

1 СЕНТЯБРЯ – 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Дорогие ученики и учителя, 

преподаватели и студенты!

Уважаемые родители и 

работники системы образова-

ния! От всей души поздравляем 

вас с началом нового учебного 

года, с Днем знаний!

1 сентября для всех нас явля-
ется настоящим праздником, 
потому что все мы когда-то были 
школьниками и студентами, 
сидели за партой, сдавали зачеты 
и экзамены, волновались перед 
встречей с учителями и повзрос-
левшими за лето друзьями.

В этот день более 305 тысяч 
школьников Иркутской области 
снова придут в школы, чтобы оку-
нуться в мир учебы и открыть для 
себя неизведанные области знаний. 

Прежде всего хочется 
поздравить первоклассников. В 
этом году в Приангарье за парты 
сядут 37,5 тысячи первоклашек. 
Для них предстоящий учебный 
год станет важнейшим этапом 
новой, насыщенной жизни.  

Уважаемые педагоги, перед 
вами в этом году поставле-
ны важные задачи: введение 
федеральных государственных 
стандартов основного общего 
образования, развитие и усо-
вершенствование образования 
в сельских школах, изменение 
школьной инфраструктуры за 
счет эффективного использова-
ния помещений, строительства и 
капитального ремонта, обновле-
ние содержания дополнительно-
го образования в соответствии 
с потребностями общества и 
интересами детей. А также под-
держка «Российского движения 
школьников», активно набира-
ющего обороты в нашем регио-
не. Такое движение в образова-
тельной среде станет еще одной 
уникальной дорогой для наших 
детей к саморазвитию и форми-
рованию системы ценностей.

Искренне желаем всем работ-
никам образования, педагогам и 
их ученикам успешного года, уве-
ренности в своих силах, новых 
свершений, осуществления сме-
лых замыслов и ярких открытий! 

Правительство Иркутской области 

ГУБЕРНАТОР ПОРУЧИЛ

 В государственной программе лесовосстановления необходимо предусмотреть соз-
дание страхового фонда лесных семян, увеличение объема посадочного материала с 
закрытой корневой системой и обеспечить софинансирование работ по лесоустройству 
из областного бюджета. 

 Будет проработан механизм для создания инфраструктуры по переработке недревес-
ных ресурсов леса, увеличения объемов их заготовки. 

 Министерству лесного комплекса региона поручено создание трех пожарно-химиче-
ских станций III типа на территориях, где из-за отдаленности затруднена оперативность 
реагирования на лесные пожары. 

 Под контроль областного правительства поставлены проблемы, связанные с усыха-
нием кедрачей и очисткой от захламленности лесов после пожаров и незаконных рубок.

3 
млд рублей

составил объем 

налоговых поступлений 

от предприятий 

лесного комплекса 

Иркутской области в 

консолидированный 

бюджет в 2015 

году. 

ЦИФРЫ 

И ФАКТЫ

Общая площадь земель лес-
ного фонда Иркутской области 

составляет 69,4 млн га.

В 2015 году в лесах Иркутской 
области заготовлено 34,2 млн 
куб. м древесины.

Возможный ежегодный объем 
заготовки недревесных ресур-

сов в лесах Иркутской области 
составляет 30 тыс. тонн кедро-
вого ореха, 46,5 тонны грибов, 
26,1 тыс. тонн ягод, 28,3 тыс. 

тонн лекарственного сырья.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ЖИТЕЛЯМ РЕГИОНА 

ВРУЧИЛИ 

ГОСНАГРАДЫ 

Госнаграды РФ вручил губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко. 
За вклад в разработку и создание 
новой специальной техники и укре-
пление обороноспособности страны 
медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени получили 
восемь специалистов научно-произ-
водственной корпорации «Иркут», где 
выпускают различные модификации 
самолетов Су-30, Як-130, Як-152, раз-
рабатывают гражданский самолет 
МС-21. Это Татьяна Василькив, Виктор 
Галков, Наталья Ефимова, Людмила 
Коновалова, Андрей Павлюк, Виктор 
Сизых, Павел Титенко и Алексей 
Ширенин. Специалист этого предпри-
ятия Николай Таранин получил звание 
заслуженного машиностроителя РФ. 
Сотрудников компании «Транснефть-
Восток» Ивана Васькина и Александра 
Трухонина наградили медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Эти люди участвовали в 
ликвидации последствий аварии на 
Саяно-Шушенской ГЭС. Собирали и 
откачивали масло из машинного зала, 
устанавливали заграждения на реке 
Енисей. Благодаря этому было лока-
лизовано масляное пятно, которое 
могло нанести непоправимый ущерб 
окружающей среде всего региона.
Медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени также были 
награждены сотрудники Иркутской 
нефтяной компании Виктор Амбросов, 
Анатолий Сафонов и капитан тепло-
хода Группы «Илим», который занима-
ется буксировкой плотов древесины 
по Братскому водохранилищу, Петр 
Григоров. Заслуженными работни-
ками лесной промышленности стали 
сотрудники филиала Группы «Илим» в 
Братске Нина Толстоногова и Сергей 
Щетинин. За заслуги в развитии агро-
промышленного комплекса орден 
Почета получил руководитель СХ ПАО 
«Белореченское» Гавриил Франтенко.
За заслуги в воспитании детей и укре-
плении семейных традиций награж-
дена медалью ордена «Родительская 
слава» многодетная семья Киреевых 
из поселка Тельма Усольского района. 
Губернатор Сергей Левченко выразил 
награжденным слова благодарности за 
любовь к родине, преданность избран-
ному делу и добросовестный труд:
– Все вы внесли значимый вклад в 
развитие нашего региона, укрепление 
его потенциала. 

Матрена БИЗИКОВА
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ДЕПУТАТ

Геннадий Нестерович уже 
какой год представляет в 
Законодательном Собрании 
два района: Куйтунский и 
Тулунский вместе с городом 
Тулуном. И действует 
согласно пословице: 
готовь сани летом. Еще 
областной бюджет на 
2017 год в зачаточном 
состоянии, а он уже, забыв 
об отпуске, вместе с членами 
правительства мотается 
по своему избирательному 
округу, отвоевывая будущие 
финансы для самых 
насущных муниципальных 
нужд. 

Замолвите слово 
за сельские клубы

– Я заранее договорился с новы-
ми министрами культуры и образо-
вания проехаться с ними по районам 
моего округа, – рассказывает он. 
– Одно дело прочитать на бумаге: 
чем дышит глубинка, какие заботы 
ее снедают, что ей позарез сегодня 
требуется, а другое – воочию увидеть 
в каком порой плачевном состоянии 
находятся культура и образование в 
деревнях и селах. Чтобы потом рука 
не поднялась вычеркнуть из их спи-
ска первоочередных объектов, когда 
будет верстаться бюджет на следую-
щий год. А то они у нас всегда в самом 
хвосте, на остаточном принципе. 
Пока до них очередь доходит – уже 
и деньги кончаются: «приходите на 
следующий год».

– Сумели перетянуть министров 
на свою сторону?

– Думаю, да. Первую поездку 
мы совершили с министром культу-
ры еще в конце июля по Куйтунско-
му району. Первым делом посетили 
поселок Андрюшино. Там «Саян-
ский бройлер» в свое время поставил 
ферму, у людей есть работа, хороший 
заработок, поселок живет, развива-
ется. Живи вроде бы да радуйся, но 
вот беда – отдохнуть негде. Местный 
клуб настолько дряхлый, что его и 
клубом-то назвать стыдно. Строитель-
ство нового давно уже стоит в област-
ной программе развития села, и каж-
дый раз его отодвигают на будущее. 
А люди-то ведь живут настоящим. 
Они мечтают, как возле своего очага 
сельской культуры разобьют и бла-
гоустроят сквер, поставят скамейки, 
проведут электричество. А программа 
«Народные инициативы» позволяет 
это сделать.

– Вы верно подметили: сельские 
клубы у нас – сироты. И не только в 
Андрюшино.

– Да мы целое турне по райо-
ну сделали – и везде одна и та же 
картина. В поселке Уян клуб разме-
щается в старой церкви. Рядом, как 
принято было в старину, погост. И на 
нем устраивают дискотеки. Ну, это 
же кощунство. Говорим о воспитании 
любви к малой родине, а через нее и 
к большой, а сами топчемся на костях 
предков. Вот в этом отношении мне 
понравилась инициатива населения 
села Большой Кашелак. Село старин-
ное, в нем сохранилось много рублен-
ных из дерева построек: дом купца, 
дом священника и сельская церковь. 
Церковь была, конечно, в запущен-
ном состоянии. Но накануне нашего 
приезда люди вышли на субботник, 
очистили ее от всякого хлама, при-
везли лес для ремонта методом народ-
ной стройки. Сам Владыка Саянский 
и Братский Алексий благословил их 
на это богоугодное дело. До этого у 

меня была встреча с ним. Он, между 
прочим, принял активное участие в 
разработке программы по восстанов-
лению церквей. 

– Это там, в Большом Кашелаке, 
устроили резиденцию Деда Мороза?

– Там, там. Большие выдумщики. 
Собственно, такие люди и нужны для 
развития сельского туризма.

– Сельского туризма? Что это 
такое?

– Люди устают от каменного 
города. Хочется окунуться в сельскую 
жизнь, может быть, даже корову подо-
ить или побывать на веселом деревен-
ском празднике. Вы знаете, сколько 
людей съезжаются в Большой Каше-
лак в Новый год, чтобы посмотреть на 
живого Деда Мороза? Для ребятишек 
это настоящий праздник. А без хоро-
шего клуба, где можно принять гостей 
и дать концерт сельских талантов, 
никакой праздник не удастся. 

– Как вы оцениваете свой куль-
турный вояж, принес ли он пользу?

– И немалую. После возвраще-
ния мы встретились с губернатором и 
рассмотрели возможность выделения 
на следующий год порядка 200 млн 
рублей для капитального ремонта и 
строительства сельских клубов. Там 
большие хоромы не требуются, доста-
точно 30 млн, чтобы поставить новый 
клуб. Я обсудил этот вопрос со своими 
коллегами-депутатами, поскольку это 
больная тема не только для Куйтун-
ского района, и заручился их согласи-
ем поддержать предложение о выде-
лении дополнительного финансиро-
вания для восстановления сельских 
клубов, которые находятся сейчас в 
таком жалком состоянии. 

Быть или не быть новой 
школе в Куйтуне?

– Поскольку вашей спутницей во 
второй поездке была министр обра-
зования, то, скорее всего, предметом 
вашего внимания стали школы?

– Совершенно верно. Мы начали 
с Куйтуна. Там еще пару десятков лет 
назад сгорела школа № 2, и ребятиш-
ки ютятся в восьми приспособленных 
зданиях, бегая чуть ли не за километр 
в спортзал, а оттуда вновь на занятия. 
Думали – временно, а вышло надол-
го. Школу строить, конечно, надо. 
И уже подготовлен типовой проект, 
по которому предполагается постро-
ить аналогичные школы в Тулуне и 
Киренске. Они рассчитаны на 750 
учащихся. Такая вместимость позво-
лила бы перевести туда и учеников 
железнодорожной школы № 3, кото-
рая тоже дышит на ладан. 

– А какова ее стоимость?

– 610 млн рублей. Сумма, как 
видите, немалая, поэтому так долго не 
решались взвалить на бюджет такую 
обузу. Возможность появилась, когда 
возникла федеральная программа 
«Большая перемена». Правительство 
уже сделало заявку о включении в нее 
двух большеформатных школ: одну 
Куйтунскую, а другую – в Иркутске 
на 1200 учащихся. 

– Как я понимаю, школе в Куйту-
не быть?

– Увы, не все так просто. Стро-
ительство должно вестись при доле-
вом участии федерации и области. 
Примерно наполовину. Но с этого 
года российские Минстрой и Мино-
бразование изменили правила игры 
и заявляют: стройте на свои деньги, 
а мы потом, когда закончите, возме-
стим вам свою долю. А где найти в 
областном бюджете такие деньги? 
Обе школы потянут не меньше чем на 
полтора миллиарда. Предлагают дру-
гой вариант: найти инвестора. Под-
рядчик в Куйтуне, который строил 
больницу, готов взяться за школу, но 
кто даст ему такой кредит, и кто будет 
погашать банковские проценты?

– Значит, снова тупик?

– Выход, на мой взгляд, есть. Под-
писать тройственное соглашение: 
правительство, банк и подрядчик, 
чтобы выдать кредит под гарантию 
областного бюджета и начать строи-
тельство. Это было бы самое разум-
ное. И решить вопрос об оплате про-
центов: или за счет бюджета, или при-
были подрядчика. Сейчас правитель-
ство как раз рассматривает предло-
женный мною вариант.

– А сельские школы попали в 
поле вашего зрения?

– Непременно. Провез мини-
стра по Тулунскому району, показал 
«памятник» архитектуры в поселке 
Котик – вросшую в землю дере-
вяшку, которой не поможет никакой 
капремонт. Побывали мы в поселке 
Целинные Земли, где располагается 
коррекционная школа-интернат. Там 
строительство нескольких деревян-
ных домов ведется, если не ошибаюсь, 
уже 13-й год. Построено некачествен-
но, с грубейшими отступлениями от 
проекта. Хоть заново разбирай.

– Эта стройка с «бородой», кажет-
ся, уже фигурировала на заседании 
вашей комиссии по контрольной дея-
тельности?

– Да, она стоит на контроле 
нашей комиссии. Мы и в прошлом 
году отправляли письмо на имя губер-
натора, и в этом году писали. На этот 
год выделили почти 8 млн рублей. Но 

этого недостаточно. Мы с министром 
намерены добиваться, чтобы в следу-
ющем году деньги были выделены в 
полном объеме. Наша беда в том, что 
финансируем малыми толиками, рас-
тягивая строительство на многие годы. 
Мне понравилась позиция министра, 
когда мы посетили детскую вспомога-
тельную школу. Директором там была 
энергичная женщина, сама затеяла 
ремонт спортзала, и много уже сде-
лано, не хватает какого-то миллиона, 
чтобы все завершить. Министр тут же 
дала команду перечислить недостаю-
щую сумму. Никакой тебе волокиты и 
лишней бумажной канители. Именно 
так должны решаться все дела. 

На ком земля держится
– Нынешний год для Тулунского 

района юбилейный – исполняется 
90 лет со дня его создания. Кажется, 
именно в августе 1926 года был под-
писан соответствующий правитель-
ственный указ? 

– Если быть точным, то 13 августа. 
Об этом мне рассказал знаменитый 
на всю область фермер Юрий Тюков. 
Сейчас эту дату отмечают во всех 
поселениях района, вот и он устроил 
праздник для жителей своего родного 
села Килим.

– Большое село?

– Какое там – одна улица. И, 
может быть, давно бы уже захирело, 
как это сплошь и рядом случается с 
подобными небольшими селениями, 
если бы не Тюков. Неординарная лич-
ность. У него же не ферма, а настоя-
щий зоопарк. Кого там только нет: и 
маралы, и яки, и какие-то венгерские 
черные свиноматки. Его хлебом не 
корми, дай только поэкспериментиро-
вать. За тридевять земель поедет, если 
услышит о каком-нибудь диковинном 
животном. 

– Но выгоду-то от своих экспери-
ментов он имеет или только утоляет 
любопытство?

– Еще какую выгоду! Ферма про-
цветает. На ней, собственно, и дер-
жится благополучие села. Люди заня-
ты, при деле. А сам фермер свои дохо-
ды в кубышку не прячет, пускает на 
общественные нужды. Для местной 
начальной школы, в которой всего-то 
пять учеников, построил небольшой 
спортзал, оборудовал зал для тенни-
са. Соорудил запруду, возле водоема 
оборудовал пляж для односельчан. 
А какой замечательный праздник 
организовал! Народу съехалось тьма-
тьмущая. Был и концерт, и массовое 
гуляние. На таких, как Юрий Юрье-
вич, можно сказать, земля держится.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Геннадий Нестерович:
Лучше раз увидеть, 
чем сто раз услышать

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА СЕНТЯБРЬ 2016 Г. 
№ п\п Фамилия, имя, отчество Наименование  комитета Дата приема и место Номер телефона Время приема

1 Брилка Сергей Фатеевич председатель Законодательного Собрания Иркутской области – 24-02-73 –

2 Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя, председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству 06.09.2016, ул. Российская, 20 24-02-73 14.00-17.00

3 Лабыгин Андрей Николаевич заместитель председателя, председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 14.09.2016, каб. 442 25-60-09 15.00-18.00

4 Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя, председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве 16.09.2016, каб. 431 25-62-33 16.00-18.00

5 Алексеев Борис Григорьевич председатель комитета по законодательству о государственном строительстве области и местном самоуправлении 02.09.2016, каб. 444 25-61-18 16.00-18.00
6 Синцова Ирина Александровна председатель комитета по социально-культурному законодательству 16.09.2016, каб. 429 25-62-33 15.00-18.00

7 Носенко Ольга Николаевна председатель комитета по собственности и экономической политике 08.09.2016,
 ул. Российская, 20, к. 4 25-64-91 16.00-18.00

8 Матиенко Владимир Александрович председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инф. политике и связям с общественными 
объединениями 19.09.2016, каб. 403 25-60-18 14.30-17.30

9 Нестерович Геннадий Николаевич председатель комиссии по контрольной деятельности 06.09.2016, каб. 405 25-60-18 14.00-17.00

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Уважаемые жители Иркутской 
области! Дорогие преподаватели, 
учащиеся, студенты, родители! 
Примите самые сердечные 
поздравления с искренним, 
трогательным и волнующим 
праздником – Днем знаний! 

Этот замечательный праздник любим 
во все времена и дорог всем поколени-
ям. В этот день миллионы детей вый-
дут на улицы с цветами и улыбками. По 
всей стране прозвенят первые звонки, 
нарядные и трогательные первоклассни-
ки впервые переступят школьный порог, 
сделают свой первый шаг в удивитель-
ный мир наук и открытий, настоящей 
дружбы и увлечений. Пусть этот первый 
шаг станет началом долгого и успешного 
жизненного пути!

Сегодня торжественный и радостный 
день для российского студенчества. Доро-
гие ребята, вы – наше завтра! Пусть это 
завтра станет для вас реализацией самых 
смелых мечтаний и надежд, пусть первое 
сентября станет точкой отсчета ваших 
достижений, по которым, как по ступеням 
– только вверх – пойдет ваша жизнь. 

День знаний – это профессиональ-
ный праздник всех преподавателей. Ува-
жаемые педагоги! Кто как не вы лучше 
всех понимаете, что знания – настоящий 
источник жизни. Каждый день, черпая из 
этого неиссякаемого источника и делясь 
со своими учениками, вы сами стано-
витесь духовно выше и мудрее. Именно 
вас – наших учителей – мы помним на 
протяжении всей своей жизни!

1 сентября – это праздник всех роди-
телей, которые с волнением отправляют 
своих детей в новый учебный год. Вместе 
с ними вы снова, как в известной песне, 
пройдете и детство, и юность. И пусть 
ваши дети всегда будут поводом для гор-
дости!

Развитие без знаний невозможно, 
поэтому от имени депутатского корпу-
са Законодательного Собрания желаю 
всем жителям Иркутской области новых 
свершений, поступательного движения 
вперед, благополучия мира и добра!

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

31 АВГУСТА – 
ДЕНЬ ВЕТЕРИНАРНОГО 
РАБОТНИКА!

Уважаемые работники 
ветеринарии Иркутской области! 
Сердечно поздравляю вас с 
профессиональным праздником – 
Днем ветеринарного работника!

Сегодня мы чествуем вас – уважае-
мые ветеринарные работники Прианга-
рья, а также ветеранов отрасли, чей весо-
мый вклад в благополучие современного 
общества невозможно переоценить. Зна-
менитая фраза «Медицина лечит людей, 
а ветеринария – человечество» стала 
истинным девизом этого праздника и 
определила всю суть профессии ветери-
нарного врача. 

Отрадно, что вы всегда стоите на стра-
же биологической и продовольственной 
безопасности Иркутской области, обе-
спечивая противоэпизоотические и вете-
ринарно-санитарные мероприятия. Это 
особенно ценно при современном актив-
ном развитии животноводства, необхо-
димости регулирования численности 
безнадзорных животных, а также важно 
для каждой семьи, где есть питомцы. 

В этот праздничный день мы выража-
ем слова благодарности всем работни-
кам ветеринарной службы Приангарья, 
сотрудникам ветклиник, ветеринарных 
станций, питомников, рыбных хозяйств 
и предприятий по разведению скота и 
птицы – всем, кто имеет отношение к 
лечению животных, за ваш каждоднев-
ный тяжелый труд, высокий професси-
онализм и неравнодушное отношение к 
своему делу. 

Уважаемые ветеринарные работни-
ки! От имени депутатов Законодательно-
го Собрания Иркутской области желаю 
вам успехов во всех добрых начинаниях, 
здоровья вам и вашим семьям, благопо-
лучия и отличного настроения! 

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области                                                                        

С. Ф. БРИЛКА 
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История, случившаяся с членами 
дачного некоммерческого товарище-
ства «Мечта», конечно, больше в духе 
90-х, чем относительно цивилизован-
ных «десятых». Фабула этой крими-
нальной драмы изложена в исковом 
заявлении, которое Западно-Байкаль-
ский межрайонный прокурор Алек-
сей Калинин направил в Иркутский 
районный суд в июне 2016 года.

Все началось, когда земельный 
участок с кадастровым номером 
38:06:141904:1168 на 12-м километре 
Байкальского тракта площадью без 
малого 14 га был согласован поста-
новлением мэра Иркутского района в 
августе 2012 года для размещения ДНТ 
«Мечта». На государственный када-
стровый учет в сентябре 2012 года он 
был поставлен как «земли сельско-
хозяйственного назначения», но уже 
в октябре 2012 года постановлением 
мэра Иркутского района Игоря Нау-
мова предоставлен для дачного стро-
ительства в бесплатное пользование 
до утверждения проекта организации 
и застройки территории и предостав-
ления земельных участков в собствен-
ность граждан-членов товарищества.

После этого из указанного участка 
было выделено 143 земельных участ-
ка меньшей площади, которые поста-
новлениями все того же мэра Иркут-
ского района предоставлены в соб-
ственность граждан. Как установила 
прокуратура, потом эти участки неод-
нократно сменили владельцев, пока 
не были проданы гражданам РФ по 
рыночной цене с оформлением всех 
положенных правоустанавливающих 
документов.

В 2014 году Рослесхоз начал под-
готовку документов для кадастрово-
го учета лесных участков в границах 
лесничеств. Оказалось, что земель-
ный участок, выделенный для ДНТ 
«Мечта», по заключению специали-
стов, проводивших проверку, нахо-

дится на землях лесного фонда Иркут-
ского лесничества. Это подтверждают 
записи Государственного лесного рее-
стра и документы Агентства лесного 
хозяйства Иркутской области.

Федеральным законом на землях 
лесного фонда прямо запрещается 
размещение садоводческих, огород-
нических и дачных некоммерческих 
объединений граждан. Запрещено и 
предоставлять эти участки для ведения 
дачного хозяйства, садоводства, ого-
родничества, индивидуального гараж-
ного иди индивидуального жилищного 
строительства. Тем более, эти участки 
нельзя предоставлять в частную соб-
ственность, а распоряжаются этими 
землями только государственные 
органы – но никак не администрация 
муниципального образования.

На этом этапе к расследованию 
подключилась прокуратура. Было 
установлено, что земли учебного 
хозяйства «Молодежное» общей пло-
щадью 1126 га, которые и образова-
ли впоследствии земельный участок 
№ 38:06:141904:1168, тот самый, 
«большой», из которого потом наре-
зали меньшие, в свое время уже были 
переданы ИСХИ на правах постоян-
ного (бессрочного) пользования рас-
поряжением и.о. главы администра-
ции Иркутской области В.К. Яковен-
ко от 31.07.1992 № 455-р «О передаче 
земель Иркутскому сельскохозяй-
ственному институту». Сделано это 
было для «улучшения системы под-
готовки кадров и непрерывного про-
цесса обучения». 

Нужно подчеркнуть, что между 
понятиями «бессрочное пользова-
ние» и «собственность» – огромная 
правовая разница. Даже находясь в 
пользовании ИСХИ, земли остава-
лись в лесном фонде, а их собствен-
ником являлось государство. Для того 
чтобы ответить, каким образом земли 
перекочевали в частную собствен-

ность, правоохранительные органы 
нанесли визит с обыском в Иркут-
ский государственный аграрный 
университет имени А.А. Ежевско-
го, являющийся правопреемником 
Иркутского сельскохозяйственного 
института (ИСХИ), и администрацию 
Иркутского района.

К этому времени следственными 
органами СК РФ по Иркутской обла-
сти уже было возбуждено уголовное 
дело в отношении мэра Иркутского 
районного муниципального образо-
вания Игоря Наумова – тогда речь 
шла о выделении земель для дачного 
товарищества «Мысовое», причем и 
тут оказались замешаны земли ИСХИ. 
В июне 2015 года ректору ИрГАУ им. 
Ежевского Геннадию Такаландзе было 
предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий), а в июле 
2015 года был задержан подозрева-
емый в превышении должностных 
полномочий Игорь Наумов. Экс-мэра 
то «закрывали» в СИЗО, то перево-
дили на домашний арест, потом снова 
брали под стражу. В конце концов в 
феврале 2016 года его отпустили под 
подписку о невыезде. 

Материалы по выделению ДНТ 
«Мечта» земель учебного хозяйства 
«Молодежное» легли в основу еще 
одного дела, которое возбуждено в 
отношении Игоря Наумова в апреле 
2016 года. Несмотря на то что точка в 
этой истории судом не поставлена, и 
виновные в махинациях не названы, 
надзорное ведомство опротестовало 
выделение земли под 12 дачных това-
риществ.

По версии прокуратуры, в Иркут-
ском районе действовала отработан-
ная схема: мэр, превышая свои полно-
мочия и не производя в установленном 
порядке перевод земель из лесного 
фонда в земли сельскохозяйственно-
го назначения, передавал их гражда-
нам для дачного строительства. Лица, 
получившие участки, немедленно их 
продавали, иногда земельный участок 
менял несколько собственников бук-
вально за пару дней. Таким образом, 
к добросовестным покупателям он 
попадал уже «чистым» и стоящим на 
кадастровом учете.

В конце июля люди, купившие 
«нехорошие» земельные участки, 

получили иски из прокуратуры и уве-
домления из районного суда с тре-
бованием вернуть землю. Поскольку 
в обеспечение иска судом наложен 
запрет на все операции с этой недви-
жимостью, теперь участки нельзя не 
зарегистрировать, не продать.

– Сейчас в садоводстве «Мечта» 
построено 40 домов, почти все засе-
лены, у половины есть прописка, – 
рассказывает один из организаторов 
пикета в поддержку граждан, получив-
ших иски от государственных служб 
по возврату дачных земель, Павел 
Циколин. – На руках есть все право-
устанавливающие документы, в кото-
рых указано назначение земель – под 
дачное строительство. Большинство 
участников ДНТ «Мечта» являются 
третьими или четвертыми приобре-
тателями, имеют на руках право соб-
ственности на землю и разрешение на 
строительство. У кого-то есть ипотеч-
ный кредит, где банк являлся гарантом 
«чистоты» сделки.

«Мечта» в своих бедах не одинока. 
Всего, по данным протестующих, под 
подобные иски попали 29 садоводств, 
находящихся под Иркутском, – в рай-
оне Мельничной Пади, Новогрудини-
но, а также Шелеховском районе, в 
районе села Смоленщина. 

– Мы оказались заложниками 
правовой коллизии, когда государ-
ство, сначала выдав все документы и 
гарантировав тем самым законность 
сделок, теперь в лице своих структур 
заявляет обратное, – констатирует 
Павел Циколин.

– Прокуратурой подано иско-
вое заявление об истребовании 
федеральных земель у лиц, которые 
получили ее в результате незакон-
ных действий. Вместе с тем мы пони-
маем, что собственниками многих 
участков оказались добросовестные 
приобретатели, – прокомментиро-
вал ситуацию Западно-Байкальский 
межрайонный прокурор Алексей 
Калинин. – Прокуратуре важно не 
поставить под удар рядовых граждан. 
Обратите внимание, что в судебном 
иске мы ставим вопрос о возвраще-
нии земель в федеральную собствен-
ность. Несмотря на то что у нас есть 
полномочия поставить в суде вопрос 
об одновременном сносе объектов 
недвижимости, мы этот вопрос пока 
не ставим. Мы представляем, какое 

значение это будет иметь для граж-
дан, которые потратили все свои сбе-
режения на возведение дома.

По словам Алексея Калинина, 
представители прокуратуры участву-
ют в заседаниях рабочей группы, соз-
данной правительством Иркутской 
области по этому вопросу:

– Усилия властей в этом направ-
лении мы оцениваем положительно, 
согласны с тем, что необходим поиск 
цивилизованного и законного меха-
низма для выделения земель, а исто-
рию с птичьими правами граждан на 
земельные участки и дома необходи-
мо решать. Но этим должна занимать-
ся уже не прокуратура, наше дело – 
следить за исполнением закона.

Тем временем владельцы участков 
приняли решение выйти с протестом 
на улицы Иркутска и обратиться к 
губернатору.

– Люди очень надеются на то, что 
вы сможете помочь в разрешении дан-
ной ситуации, – сказал на встрече с 
Сергеем Левченко организатор пике-
та Павел Циколин.

Глава региона заявил, что прави-
тельство готово заниматься вопросом 
защиты прав жителей садоводств, 
находящихся на землях лесного 
фонда:

– К сожалению, это не единичные 
случаи. Только по этому направлению 
у нас несколько тысяч таких участков. 
О проблеме мы знаем и уже пыта-
емся найти способы ее решения. Я 
дал поручение правительству регио-
на детально разобраться в ситуации. 
Думаю, что мы сумеем найти общий 
язык с министерством лесного хозяй-
ства и со всеми надзорными органами, 
– сказал Сергей Левченко. В этот же 
день Сергей Левченко лично побы-
вал в ТСН «Мечта», где встретился с 
жителями.

Губернатор дал поручение заме-
стителю председателя правительства 
региона Виктору Кондрашову, кото-
рый возглавляет рабочую группу по 
этому вопросу, составить полный спи-
сок садоводств, находящихся на зем-
лях лесного фонда, и включить в нее 
по одному представителю от каждого 
проблемного садоводства.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ

Фото Марии МИХАЙЛОВОЙ

Однако если в такой ситуации должник само-
стоятельно не обращается в суд за признанием 
себя банкротом, на него может быть наложен 
штраф в размере от одной до трех тысяч рублей, 
так как подобное бездействие является админи-
стративным правонарушением. 

При рассмотрении дела о банкротстве воз-
можна реструктуризация долгов физического 
лица, реализация принадлежащего ему имуще-
ства, а также заключение мирового соглашения. 
Если гражданин признан банкротом, то в течение 
последующих пяти лет он не вправе заключать 
договоры займа без обязательного упоминания 
факта банкротства и не может в течение трех лет 
занимать управляющие должности. За сокрытие 
имеющегося имущества, а также преднамерен-
ное или фиктивное банкротство грозит уголов-
ная ответственность – до шести лет лишения 
свободы.

В случае банкротства гражданин и индиви-
дуальный предприниматель имеют возможность 

погасить долги за счет драгоценностей, предметов 
роскоши, транспортных средств и недвижимого 
имущества, которое может быть распродано в ходе 
открытых торгов. Не подлежит изъятию един-
ственное жилье и земельный участок, на котором 
оно располагается; предметы домашнего обихо-
да и вещи индивидуального пользования (напри-
мер, одежда, обувь); продукты питания; топливо; 
государственные награды; домашние животные 
и скот, а также помещения, в которых они содер-
жатся. Также не могут быть изъяты денежные 
средства в размере минимального прожиточного 
минимума для должника и членов семьи, находя-
щихся у него на иждивении.

Таким образом, сегодня россияне могут раз-
решать проблему задолженности цивилизованно 
– на основе действующего законодательства о 
банкротстве.

ИФНС России по Свердловскому округу 

Иркутска

Не можешь заплатить налоги – 
воспользуйся процедурой банкротства 

Домик в лесу
Областные власти решают проблему жителей 
садоводств, находящихся на землях лесного фонда
СИТУАЦИЯ

29 августа на площади перед зданием правительства 

состоялся пикет в поддержку граждан, получивших 

иски от государственных служб по возврату дачных 

земель. Полсотни протестующих – небедно одетых 

людей, среди которых было больше молодых, абсолютно 

здравомыслящих и вообще настроенных скорее позитивно 

– стояли с плакатами «Мой дом – моя крепость», «На 

улицу не пойдем». Визуальным центром композиции, если 

так выразиться, являлась импровизированная детская 

площадка с игрушечными домиками, в которых играли 

дети. Между тем эти люди уже до конца этого года могут 

оказаться на пороге нищеты – все они получили на руки 

иски и уведомления с требованием вернуть земельные 

участки государству.

ЛИКБЕЗ

С октября прошлого года 

процедура банкротства 

применяется и в отношении 

физических лиц. Инициировать 

процедуру признания 

банкротом может как сам 

гражданин, так и его кредиторы 

(например, банк, выдавший 

кредит) или налоговая служба, 

если общая сумма долговых 

обязательств составляет 

не менее 500 тыс. рублей и 

гражданин не исполняет их 

более трех месяцев. 
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Сергей Левченко лично побывал в ТСН «Мечта», где встретился с жителями
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Губернатор Сергей 

Левченко посетил 

площадку международного 

молодежного лагеря «Байкал 

2020». Глава региона 

познакомился с проектами 

участников лагеря и ответил 

на вопросы молодежи. 

Визит губернатора начался со зна-
комства с работой секций. Напомним, 
всего их в этом году семь: «Бизнес 
и карьера», «Диалог культур», «Эко-
логия и добровольчество», «Инно-
вационные технологии в экологии», 
«Медиа», «Патриотика», «Политика. 
Кадры нового поколения для мест-
ного самоуправления». Организаторы  
«Байкал 2020»  – Федеральное агент-
ство по делам молодежи и правитель-
ство Иркутской области.

Представители центров молодеж-
ного инновационного творчества 
показали главе региона современ-
ное инновационное оборудование 
– 3D-принтеры, лазерные станки. 
Один из участников лагеря рассказал 
об изделиях из мореной древесины, 
которая добывается со дна Байкала. 
Обрабатывается такой материал на 
обычном фрезерном станке, главное 
– правильно подобрать инструменты. 
Мореная древесина очень прочная, 
почти как металл. По примерным под-
счетам объем ее запасов в Байкале 
составляет 35 млн кубометров. Впер-
вые в этом году в лагере работала 
секция «Патриотика». Ребята прохо-
дили теоретическую и практическую 
подготовку по парашютному спорту и 
подводным погружениям. 

После знакомства с секциями 
состоялась общая встреча участников 
лагеря с губернатором. В основном 
молодежь интересовали сферы биз-

неса и экологии. Так, участники спро-
сили у главы региона, каковы, по его 
мнению, перспективы сотрудничества 
с КНР. Сергей Левченко ответил, что у 
Иркутской области налажены давние 
связи с отдельными регионами Китая. 
Две китайские провинции являются 
побратимами Приангарья. 

– Кроме этого, Иркут-
ская область вхо-
дит в ассоциа-
цию регионов 
северо-востока 
Азии. Это ассоциация 
отдельных регионов, 
которые располага-
ются в пяти странах 
– России, Китае, 
Корее, Монго-
лии и Японии. 
В этом году я 
являюсь ее 
п р е д с е -
д а т е -
лем. 

Соглашение подписали 70 регионов 
из пяти стран. Мы обсуждаем общие 
принципиальные вопросы взаимодей-
ствия, – сказал Сергей Левченко.

Он также добавил, что в Иркутской 
области присутствует много китай-
ского бизнеса. И сейчас главная зада-
ча – навести порядок в этой сфере. 

Кроме того, как сказал губер-
натор, необходимо созда-
вать современную туристи-
ческую инфраструктуру 
и увеличивать турпоток 
из Китая в Иркутскую 
область. 

Еще один вопрос участ-
ников лагеря касался темы 
закрепления молодых спе-
циалистов в реги-
оне. Сергей 
Л е в -

ч е н к о 
отметил, 

что для этого совместно с министром 
по молодежной политике активно раз-
рабатывается ряд мер:

– Во-первых, речь идет о воз-
можности получения образова-
ния. С этим проблем нет – в 
Иркутской области хорошие уни-
верситеты. После обучения моло-
дой человек начинает трудовую 
деятельность, поэтому ему нужна 
интересная и достойно оплачива-
емая работа. В этом смысле нам 
еще немало предстоит сделать. 
Когда человек создает семью, 
встает вопрос о покупке 
квартиры, устрой-
стве ребенка 
в детсад. 

Этими направлениями мы также 
активно занимаемся. В прошлом году 

увеличили на 30% стро-
ительство жилья по 

сравнению с предыду-
щим годом, закрыли 
программу по местам 
в детских садах для 
детей от трех до семи 
лет, – отметил Сергей 
Левченко. 

Молодежь поинте-
ресовалась у 

губерна-

тора, как регион относится к совре-
менным технологиям, в частности, в 
экологии. 

– Региону нужны современные и 
экологичные производства. Мы созда-
ем преимущество для тех компаний, 
которые выпускают экологическую 
продукцию. Такое задание дано всем 
структурам, занимающимся развити-
ем экономики. Мы проводим много 
мероприятий, чтобы помочь молодо-

му предпринимателю, раз-
виваем на базе наших 

университетов инно-
вационную промыш-
ленность, – сказал 

Сергей Левченко. 
По итогам встречи губернатор 

заявил, что ему понравились вопро-
сы участников лагеря, они свидетель-
ствуют о том, что молодежи небезраз-
лично будущее региона. 

– Очень радует, что у нашей 
молодежи есть свое мнение. Я увидел 
много интересных проектов, которые 
можно реализовать именно в нашем 
регионе: в строительной, лесной и 
других областях. Наша задача сделать 
так, чтобы эти молодые люди не были 
разочарованы и получили поддержку 
для реализации своих планов, – под-
черкнул глава Приангарья.

Юрий ЮДИН 

Фото Александра ШУДЫКИНА

Сергей Левченко: 

У участников «Байкал 2020» 
много интересных проектов

связи с отдельными регионами Китая. 
Две китайские провинции являются 
побратимами Приангарья. 

– Кроме этого, Иркут-
ская область вхо-
дит в ассоциа-
цию регионов 
северо-востока 
Азии. Это ассоциация 
отдельных регионов, 
которые располага-
ются в пяти странах 
– России, Китае, 
Корее, Монго-
лии и Японии.
В этом году я 
являюсь ее 
п р е д с е -
д а т е -
лем. 

р у у
ского бизнеса. И сейчас главна
ча – навести порядок в этой 

Кроме того, как сказал
натор, необходимо 
вать современную ту
ческую инфрастру
и увеличивать тур
из Китая в Ирку
область.

Еще один вопрос
ников лагеря касалс
закрепления молоды
циалистов в реги-
оне. Сергей 
Л е в -

ч е н к о 
отметил, 

КСТАТИ

СЕРГЕЙ БРИЛКА:

ПРОЕКТ ЗАКОНА 

О МОЛОДЕЖНОЙ 

ПОЛИТИКЕ 

РАССМОТРЯТ 

НА СЕССИИ ЗС

Проект закона о молодежной полити-
ке Иркутской области, который будет 
внесен с учетом предложений участни-
ков форума «Будущее Прибайкалья», 
рассмотрят на одной из ближайших 
сессий Законодательного Собрания 
Иркутской области. Об этом сообщил 
спикер областного парламента Сергей 
Брилка, подводя итоги пленарного 
заседания форума, которое состоялось 
27 августа в рамках международно-
го лагеря «Байкал 2020». Делегатами 
форума стали молодые представители 18 
муниципальных образований региона.
– Ваша встреча летом на берегах 
Байкала стала уже доброй традицией. 
Радует, что в работе лагеря принимают 
участие представители активной моло-
дежи не только со всей Иркутской обла-
сти, Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов, но и моло-
дые люди из дружественных России 
зарубежных стран, – отметил Сергей 
Брилка, обращаясь к участникам лаге-
ря от имени депутатов Заксобрания.
Напомним, с 22 по 25 августа участники 
форума «Будущее Прибайкалья» вместе 
со спикерами в формате круглого стола 
обсуждали предложения в проект зако-
на о молодежной политике Иркутской 
области. По итогам этой работы на 
пленарном заседании форума ребята 
представили краткие доклады-презен-
тации, а также проекты предложений, 
внесены в Законодательное Собрание 
Иркутской области профсоюзом работ-
ников сферы молодежной политики. В 
качестве экспертов выступили Сергей 
Брилка, заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова, а также министр 
по молодежной политике Иркутской 
области Александр Попов.
Как отметил Сергей Брилка, сегодня 
молодежная политика претерпевает 
серьезные изменения. На федеральном 
уровне после широкого общественного 
обсуждения были утверждены «Основы 
государственной молодежной полити-
ки Российской Федерации на период 
до 2025 года». В Иркутской области 
создано профильное министерство 
по молодежной политике. По словам 
председателя Заксобрания, важнейшая 
задача сегодня – заинтересовать моло-
дежь оставаться в Иркутской области. 
– Я услышал озабоченность молоде-
жи тем, что они порой не могут найти 
себя, – рассказал Сергей Брилка. – 
Часть ребят уезжает из Иркутска, и 
сегодня мы услышали в выступлениях 
участников форума тревогу по этому 
поводу. Нам нужно вместе смотреть, 
как поддержать молодежь в Иркутской 
области. Не просто поддержать, а дать 
им глоток свежего воздуха, чтобы они 
сами сделали прорыв. 
Как заметил депутат Законодательного 
Собрания Артем Лобков, который также 
принял участие в пленарном заседании 
форума, важно рассмотреть проблемы 
и пути их решения с той стороны, с 
которой их видят сами молодые люди. 
– Не секрет, что более старшее поколе-
ние может либо не видеть, либо прелом-
лять решения в рамках своего опыта. И 
не всегда это позволяет молодежи пра-
вильно реализовать себя. Молодежный 
форум такую возможность дает, – ска-
зал депутат. 
Сергей Брилка выразил уверенность 
в том, что форум сыграет важную роль в 
разработке новых идей и предложений 
по реализации перспективных проектов, 
внесет весомый вклад в развитие моло-
дежной политики Иркутской области. 
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России стали участниками 

международного 

молодежного лагеря 

«Байкал 2020» 

в этом году.

ЦИТАТА 

Руководитель аппарата губернатора и правительства Иркутской области Дмитрий 
Чернышов дал мастер-класс участникам направления «Политика. Кадры нового поко-
ления для местного самоуправления». 
В преддверии выборов 18 сентября 2016 года разговор получился достаточно острым 
– молодые люди продемонстрировали хорошую осведомленность в вопросах политики. 
Многих интересовало мнение Дмитрия Чернышова о шансах представителей разных 
политических партий на победу в выборах в Государственную думу РФ. Однако он не 
высказал предпочтений никаким политическим силам:
– Иркутская область во многом уникальный регион. У нас очень сильны протестные 
настроения, и чем больше та или иная партия «включает» административный ресурс, 
тем больше негатива вызывает у избирателей. Подтверждение этому мы видели много 
раз. Сегодня в муниципалитетах есть немало проблем: сфера ЖКХ, дороги, социальная 
сфера. По моему мнению, мэр, прежде всего, должен заниматься хозяйством на вверен-
ной ему территории. У нас же некоторые руководители городов активно занимаются 
политикой, а не решением насущных проблем.
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Фермерством уроженец Таджики-
стана Салом Кахаров занялся в начале 
двухтысячных годов. В наследство ему 
досталось поредевшее и порушенное 
наследство от бывшего Игжейского 
совхоза-миллионера. В Игжее ходит 
легенда, что фермер приехал в поис-
ках лучшей доли в Россию с одним 
только пакетом вещей.

– Не было этого, – хмурится фер-
мер, – как все я приехал. Работал, сил 
и времени не жалел. Все заработал 
честно. 

Помогло и государство. В 2013 году 
Кахаров стал участником госпрограм-
мы по развитию семейных животно-
водческих ферм в Иркутской области. 
На полученные средства гранта фер-
мер приобрел технику и породистый 
скот. Сейчас в хозяйстве несколько 
ферм и больше сотни телят, стадо 
обновилось на 70%. 

Техника закуплена в лизинг, и 
этот вид финансовых услуг Салом 
Кушматович считает наиболее удоб-
ной формой инвестирования, в отли-
чие от других программ. Он так и 
говорит:

– Верните фермерам лизинг, а мы 
сами решим, что нам покупать и куда 
тратить деньги…

В этом году фермер, устав от 
потерь урожая при засухе, которая 
повторялась в Усть-Удинском районе 
четыре последних года подряд, завел 
на своих обширных сельхозугодиях 
сложную поливальную установку.

Трубопровод длиной больше 500 
метров тянется из Братского водохра-
нилища прямо до посевов. За час уста-
новка в состоянии прокачать 250 кубо-
метров воды. Увлажнение почвы в глу-
бину составляет до пяти сантиметров. 

– Система кругового полива оро-
шает 78 га за 22 часа, – рассказывает 
фермер. – Засуха надоела, пришлось 
покупать такую машину, что делать…

Этот проект был бы невозможен 
без активной помощи энергетиков 
Восточных электросетей.

– Этому коллективу и главному 
инженеру предприятия Геннадию Бог-
данову поклон низкий за понимание 
нужд селян и за быстрое реагирова-
ние на наши вопросы и проблемы. Мы 
снова хотим обратиться к энергетикам, 
чтобы они протянули еще километр 
линии электропередач. Тогда и пло-
щадь поливов увеличится, – говорит 
мэр района Сергей Чемезов. 

Первым искусственный дождь 
пролился над 120 га кукурузы, также 
впервые посаженной в этом году. 
Растения выше человеческого роста 
предназначены на силос. В КФХ будут 
строить две силосные ямы, куда зало-
жат силос, состоящий из кукурузы, 
люцерны и соломы.

Теперь и фермеры-соседи, глядя на 
спасительную поливальную машину, 
тоже задумываются о подобной тех-
нике на полях. В советские времена 
это было обычным явлением, а сегодня 
хозяйственникам на селе приходится 
возрождать хорошие традиции заново.

15 млн рублей, которые потрачены 
на оросительную систему, фермеру 
пришлось взять в кредит. Иначе было 

нельзя. В хозяйстве Кахарова содер-
жится тысяча голов скота. Накормить 
животных в условиях постоянной 
засухи было проблемно. Только в лет-
нем лагере у Кахарова насчитывает-
ся свыше 250 дойных коров. Хозяй-
ство каждый день поставляет в город 
свыше 3 тонн молока.

Но, как выяснилось, сдавать молоко 
– дело хлопотное и бесприбыльное.

– За паром, чтоб молоковоз пере-
править, надо платить 2 тыс. рублей. 
Плюс другие дорожные расходы. 
Выгодно мне это? – сам себя спра-
шивает фермер. – Не выгодно, мне 
дешевле молоко в Ангару выливать. 

Но делать этого, конечно, никто не 
станет. Фермер строит цех по перера-
ботке молока и новый доильный зал. 
В цехе по переработке будет исполь-
зоваться исключительно собственное 
сырье, станут производить сыр, тво-
рог, масло, сметану, йогурт. Большое 
здание площадью 420 «квадратов» 
начали строить совсем недавно и пла-
нируют сдать в эксплуатацию к осени 
2017 года. Цена строительства – 21 
млн рублей. Пока же молочная про-

дукция с фермерского подворья реа-
лизуется в магазине поселка Усть-Уда 
и пользуется неизменным спросом у 
местного населения.

Доильный зал с современным обо-
рудованием, который может открыть-
ся уже этой осенью, тоже будет не 
простым. Строительство его обошлось 
Кахарову в 12 млн рублей, цена доиль-
ного оборудования – 16 млн рублей.

– Хочу, чтоб музыка там была 
для буренок, – мечтательно говорит 
фермер. – Музыка нужна коровам 
для улучшения качества и увеличения 
количества молока. И автоматические 
щетки-чесалки для коров хочу уста-
новить, они ухаживают за кожным и 
волосяным покровом животных.

Щетки-чесалки это еще понятно. 
Но чтобы музыка в коровнике была, 
и коровы доились под фортепианные 
произведения Моцарта? С подобны-
ми экспериментами в Приангарье 
журналисты еще не сталкивались.

– А репертуар-то какой будет? – 
озадаченно спрашиваем мы.

– Классика будет. Музыку мы им 
подберем, – обещает фермер.

К животным у Салома Кушматовича 
особое отношение. По территории КФХ 
бродит всеобщая любимица, сирота-
жеребенок Герда и доверчиво тычется в 
ладошки приезжим. Маму Герда потеря-
ла в раннем возрасте и была вскормлена 
руками заботливого хозяина. Ни одного 
больного или обездоленного животного 
фермер не пускает в расход, а обязатель-
но старается поставить на ноги. 

– У нас как-то баран обморозил-
ся. Ну, куда его такого, безнадежное 
было дело. А хозяин сказал, что надо 
оставить и лечить. Подняли животное 
на ноги. Сейчас просто так живет, 
жаль колоть. Или была еще история, 
Салом Кушматович маленького коз-
ленка из леса притащил. Пропал бы 
малыш в лесу без мамы. А хозяин его 
спас и вырастил. Любит он животных, 
– рассказывает ветеринарный врач 
КФХ Кахарова Виктор Кушнир.

Он работает с фермером с перво-
го дня и прекрасно знает его радости, 
печали и заботы. Вообще, по призна-
нию самого Кахарова, в коллективе 
сложился костяк людей, на которых 
можно опереться.

Светлана Иванова, жительница 
Игжея, дояркой работает два года. 
В этом году она стала участницей 
областного конкурса на звание «Луч-
ший по профессии».

– Мама у меня была дояркой 
тоже. Привыкла я с детства с телята-
ми да с коровами. Радуюсь, что новую 
ферму у нас скоро откроют, хорошие 
условия труда будут. Зарплата у нас 
достойная, только работай…

В будущем в хозяйстве планируют 
ввести трехразовую дойку.

– Такая у нас задача, – делится 
планами фермер. – Корова – это же 
завод по производству молока. Погу-
ляла часок, покушала, отдохнула и 
снова за работу – молоко давать.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Искусственный дождь 
Усть-Удинский фермер установил 
на полях оросительную систему

Чествовали лучших

Здесь поголовье крупного рогатого скота – 
20 тыс. голов – почти вдвое превышает числен-
ность населения, в районе проживает свыше 
12 тыс. человек. Сельскохозяйственным произ-
водством занимаются шесть предприятий, 132 
крестьянских (фермерских) хозяйства, 4 тыс. 
личных подсобных хозяйств.

Торжества в честь юбилея, прошедшие 19 
и 20 августа, это длинная череда мероприятий, 
славящих труд баяндаевцев. В селах Васильевск, 
Тургеневка и Покровка увековечили мемориаль-
ными досками имена кавалеров ордена Ленина, 
бывших председателей колхозов – Александра 
Васильевича Перевалова, Анатолия Степанови-
ча Гулевского и Карпа Ханхасаевича Ханхасае-
ва, в Баяндае – бывшего министра внутренних 
дел Республики Бурятия, генерал-майора Сергея 
Федоровича Иванова. Памяти почетного граж-
данина Баяндаевского района Германа Федоро-

вича Ирильдеева был посвящен 
шахматный турнир.

Состоялось открытие этно-
графического музея. В будущем 
бурятская и белорусская усадь-
бы должны стать визитной 
карточкой района. Но глав-
ное событие прошло на цен-
тральном стадионе Баяндая. 
Делегации 12 муниципальных 
образований района прошли 
торжественным парадом. В этот день 
чествовали тех, кто воевал на фрон-
те и трудился в тылу во время 
Великой Отечественной войны, 
и заслуженных работников сель-
ского хозяйства, культуры, здра-
воохранения и образования. 
Особые слова – почет-
ным гражданам 
района. 

Юбилей школы

120-летний юбилей справила и одна из веду-
щих школ района – Баяндаевская. Сегодня это 
трехэтажное здание на 1170 мест. В 2003 году 
школе присвоено имя Михаила Батаевича Убо-
доева, проработавшего директором школы более 
20 лет. Школа в годы его руководства всегда была 
передовой, сам он награжден орденами Трудо-
вого Красного Знамени, Великой Отечественной 
войны второй степени, нагрудным знаком «Отлич-
ник народного просвещения». За 120 лет школа 
подготовила 70 выпусков. Окончили ее с золотой 
медалью 45 выпускников, с серебряной – 59. 

Спортивная слава 

Спортивные состязания на волейбольных, 
борцовских, футбольных площадках, ипподроме, 
а также в шахматном турнире, стрельбе из лука 
напомнили любимый Сурхарбан. Любители и зна-
токи спорта имели возможность наблюдать за жар-
ким противостоянием спортсменов, часто встреча-
ющихся на соревнованиях и знающих возможно-

сти друг друга. 26 спортсменов заявили об участии 
в турни-
ре. Для 
победи-

теля в абсолютном первенстве среди юношей до 
40 кг приз – 5 тыс. рублей, среди мужчин – серти-
фикат на коня. Также сертификат на коня получил 
абсолютный чемпион по стрельбе из лука.

«Моя Баяндаевская земля»

Заключительным аккордом праздника стал 
концерт «Моя Баяндаевская земля». Профес-
сиональные артисты из Улан-Удэ, Иркутска и 
Усть-Ордынского подарили массу положитель-
ных эмоций зрителям. Тем более приехали уро-
женцы района, ставшие артистами большой 
сцены: Савва Хастаев – солист Мариинского 
театра, Галина Бадлуева – солистка театра «Бай-
кал», Валентина Ободоева – солистка ансамбля 
песни и танца «Степные напевы», певец Георгий 
Елхоев. Открыли концерт местные «звезды» – 
хореографический ансамбль «Грация», солисты 
Надежда Торноева, Илья Хабеев.

В концертную программу были включены, 
казалось бы, несовместимые жанры – оперное 
пение и акробатические номера. Великолепные 
голоса солистов Бурятского театра оперы и балета, 
заслуженных артистов РФ Батора Будаева, Дамбы 
Занданова, народного артиста Бурятии Намхайн 
Мунхзул, виртуозная игра на саксофоне Дмитрия 
Константинова, зажигательные танцы и акробати-
ка от шоу-групп «Поп-арт», «Акролайф» из Иркут-
ска гармонично вписались в праздник. Заверши-
лось шоу песней-хитом бурятского народа «Тоон-
та нютаг» («Родной край») и всеобщим ёхором. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

СВОЕ ДЕЛО

Усть-Удинский район – из тех территорий Приангарья, которая продуктами питания 

обеспечивает себя практически полностью. Один только фермер Салом Кахаров 

из села Игжей имеет стадо в тысячу голов. Сегодня он строит цех по переработке 

молока и новый корпус молочно-товарной фермы. 
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Юбилей богатого края
СОБЫТИЕ

Суров климат «богатого края», а именно так переводится с бурятского 

языка «баян дайда», зато щедра его земля, как плодородной почвой, так и 

полезными ископаемыми. Баяндаевский район отметил 75-летие. За это 

время он стал динамично развивающейся территорией Усть-Ордынского 

Бурятского округа и Иркутской области, сохранив 

традиционный сельскохозяйственный уклад 

экономики. 

еева был посвящен 
турнир.
сь открытие этно-
о музея. В будущем 
белорусская усадь-
стать визитной 

айона. Но глав-
прошло на цен-

адионе Баяндая. 
2 муниципальных 

 района прошли 
ым парадом. В этот день 
ех, кто воевал на фрон-
ся в тылу во время 
ечечечесесествтвтвенененнононоййй й вововойнйнйнйны,ы,ыы,ы   
ых работников сель-
тва, культуры, здра-

и образования. 
а – почет-

нам 

доева, проработавшего директором школы более 
20 лет. Школа в годы его руководства всегда была 
передовой, сам он награжден орденами Трудо-
вого Красного Знамени, Великой Отечественной 
войны второй степени, нагрудным знаком «Отлич-
ник народного просвещения». За 120 лет школа 
подготовила 70 выпусков. Окончили ее с золотой 
медалью 45 выпускников, с серебряной – 59. 

Спортивная слава 

Спортивные состязания на волейбольных, 
борцовских, футбольных площадках, ипподроме, 
а также в шахматном турнире, стрельбе из лука 
напомнили любимый Сурхарбан. Любители и зна-
токи спорта имели возможность наблюдать за жар-
ким противостоянием спортсменов, часто встреча-
ющихся на соревнованиях и знающих возможно-

сти друг друга. 26 спортсменов заявили об участии 
в турни-
ре. Для 
победи-

отметил 75-летие. За это 

торией Усть-Ордынского 

в 
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СОЦПОЛИТИКА

В администрации Ангарского 
городского округа состоялся 
выездной прием граждан в 
рамках работы Общественной 
приемной губернатора 
Иркутской области. 

На вопросы жителей отвечали 
министр жилищной политики, энер-
гетики и транспорта Андрей Капи-
тонов, министр спорта Илья Резник, 
замминистра социального развития 
опеки и попечительства Алексей 
Макаров, а также представители 
министерства молодежной политики, 
службы госжилнадзора.

– Немало вопросов от жителей 
микрорайонов Китой, Строитель, 
Цементный, Шеститысячник по 
электро- и водоснабжению, дорогам, 
освещению, транспортному обслужи-
ванию, капитальным ремонтам. Все 
вопросы я записал. По каждому слу-
чаю будем разбираться конкретно. 
В первую очередь необходимо разо-
браться с энергообеспечением, – 
отметил Андрей Капитонов.

Беды территории министру хоро-
шо знакомы. Он был мэром Ангар-
ского района. В один день проблему 
с заменой сетей и строительством 
подстанции не решить, а вот заме-
нить сгнившие деревянные элек-
трические опоры посетителям из 
микрорайона Строитель пообещали 
в ближайшее время.

Администрация городского округа 
готова взять на себя подготовку про-

екта по водообеспечению, но его реа-
лизация обойдется в 6–7 млн рублей, 
здесь уже потребуется помощь реги-
онального бюджета. Грейдировку 
дорог проведут по заявке от жите-
лей. Вывоз мусора, доставку питьевой 
воды на водовозках можно органи-
зовать уже сейчас по договорам при 
условии оплаты.

К заместителю министра соци-
ального развития опеки и попечи-
тельства Алексею Макарову также 
обращались по поводу обеспечения 
жильем за счет средств федерального 
бюджета.

– Даны пояснения о законодатель-
стве и его реализации на территории 
Иркутской области для детей-сирот и 
переселенцев с Крайнего Севера, – 
рассказал Алексей Макаров.

Марина ЗИМИНА

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

В Ангарском городском 
округе проводится 
конкурс «Дом, в котором 
я живу». Адресован он 
инициативным жителям, 
которых в народе принято 
называть настоящими 
хозяевами. Такие люди 
умеют и дом, и двор 
превратить в живописную 
картинку. Усадьба 
Дроновых в Мегете – как 
раз такой пример для 
подражания. Сам Николай 
Дронов – личность 
известная и многогранная. 
На днях мы побывали у него 
в гостях. 

У Николая Дронова несколько про-
фессий. Одним он известен как стро-
итель, который может любой проект 
воплотить от задумки до финишной 
черты. Другим – как эксперт по рыбе, 
мнению которого доверяют самые 
привередливые гурманы.

В Мегет Дронов переехал из 
Ангарска, где много лет отработал на 
электролизном комбинате. В рыбную 
переработку попал случайно. Работо-
датели купили рыбный цех и попроси-
ли Николая Александровича как чело-
века ответственного и основательного 
возглавить производство. Было это 
более 20 лет назад.

– Я привык в любом деле раз-
бираться досконально. Когда предло-
жили заняться рыбой, сразу поехал к 
мастерам этого дела, на классическое 
производство, изучал их секреты, 
сам у ванн стоял. Был на Ольхоне, в 
Кабанске в Бурятии, – рассказывает 
Николай Дронов.

Такой подход, конечно, дал резуль-
таты. Дело пошло. А через некото-
рое время Дронов решил открыть 
собственную коптильню. И тут самое 
время рассказать про его главного 
компаньона по жизни – жену Любовь 
Михайловну. Вместе они уже больше 
40 лет.

– Все, что я делаю в жизни, делаю 
для нее, – говорит Николай Алексан-
дрович.

А она только улыбается в ответ и 
соглашается:

– Его нельзя останавливать. Он 
должен все время быть в движении.

Видимо, это и есть главный секрет 
успеха семьи. Он придумал, она под-

держала. Вместе открыли свой 
цех. Вместе 

прошли через три банкротства. Бан-
кротства не в юридическом смысле, 
а когда все, что вложили, дружно 
потеряли – и вновь начали с нуля. 
Во всех остальных начинаниях жена 
также стоит за мужем. Придумал 
глава вместо огорода 12 лет назад 
сделать роскошный сад – пригласил 
настоящего ландшафтного дизайне-
ра. Разбил клумбы, высадил деревья, 
соорудил бассейн в виде пруда. Саку-
ра, дуб, грецкий орех, кедр, миндаль, 
пихта… Каких только деревьев вы 
здесь не найдете! Под раскидистыми 
ветками притаились огромные валу-
ны поделочных пород – эти камни 
остались в наследство от геологиче-
ского предприятия, в котором когда-
то трудился Николай Александрович. 
После дождя породистые каменюки 
начинают играть особыми красками. 
Все в саду цветет и пышет. Но чтобы 
этот сад продолжал быть идеальным, 
кто-то в нем должен этот идеальный 
порядок поддерживать. Как венец 
ежедневного подвига хозяйки дома на 
стене висит грамота, в которой напи-
сано, что Любовь Михайловна Дро-
нова стала победителем областного 
конкурса на лучшую усадьбу.

Вы думаете, победа в конкурсе 
остановила Дроновых? Нет, конеч-
но! Процесс строительства для Нико-
лая Александровича бесконечен. Как 
только появляются какие-то средства, 
он тут же вкладывает их в новую 
стройку. 

– Я не люблю ездить по заграни-
цам. На эти деньги, что вы потратите на 

путешествие в Турцию, я лучше 
построю у 

с е б я 
н а 

участке кусочек Востока. Вот этот 
гостевой домик я называю Египтом. 
Скоро вместо той клумбы запущу 
фонтан. У нас пять водных объектов 
в саду: большой пруд и несколько мел-
ких. Согласно восточной философии 
их должно быть семь. Сейчас я строю 
у себя небольшой бальнеологический 
курорт. Пока для себя, семьи, детей 
и внуков. Подарю его внучке, пусть 
сама потом решает, что с ним делать. 
Я за то, чтобы превращать в райский 
уголок ту землю, на которой живешь, 
– улыбается наш собеседник.

Николай Александрович угощает 
нас рыбкой собственного изготов-
ления и рассказывает главные рыб-
ные секреты. Чтобы рыба получилась 
отменного качества, нужно, прежде 
всего, выбрать хорошее сырье. Закуп-
щики замороженной рыбы до сих 
пор зовут нашего героя в качестве 
третейского судьи, его опыту и про-
фессиональному глазу доверяют при 
приемке сырья. Если Дронов расклад 
сделал и оценил рыбу как качествен-
ную, значит так и есть.

При копчении тоже много нюан-
сов. Упустить нельзя ничего. Даже 
качество используемой воды играет 
роль. В доме (цех расположен при 
усадьбе) у Дроновых сложная систе-
ма фильтров, которые очищают воду, 
ионизируют. И на вкус эта вода нео-
быкновенная, очень вкусная. Когда 

выбирали участок для 
с т р о и т е л ь с т в а , 

учитывали розу 
ветров: чистый 
воздух – тоже 
важная составля-

ющая. 

– Сегодня наш цех закрыт на 
реконструкцию. Пока рыбу копчу 
только для собственных нужд, да 
друзья иногда просят угостить, как 
откажешь? – улыбается Николай 
Александрович.

Пока мы молча жуем, он про-
должает перечислять условия иде-
ального копчения. Классическая 
технология, без применения дымо-
генераторов, предусматривает дли-
тельное копчение, иногда до несколь-
ких суток. Так готовили рыбу наши 
предки еще несколько веков назад. 
Коптить лучше на коре осины трех-
летней либо на сердцевине листвен-
ницы. 

– И размер для качества рыбы не 
важен. Хорошо приготовленная гор-
буша будет вкуснее наскоро закоп-
ченного кижуча. Главное в работе 
с постоянными клиентами – быть 
честным. Обмануть можно только 
один раз, – говорит Николай Алек-
сандрович.

Такой подход к сотрудничеству, 
конечно, оправдался. Несколько 
лет Николай Дронов был постоян-
ным поставщиком «Аэрофлота». Его 
рыбкой кормили клиентов бизнес-
класса. Продукция жителя Мегета 
поставлялась на многие мероприя-
тия международного уровня, прово-
димые в регионе. Рыбу поставляли 
даже за пределы РФ. А самых изы-
сканных своих клиентов Николай 
Александрович кормил экзотически-
ми видами – коньком, макрелью, 
угрем из Австралии.

Свой дом в Мегете Дронов постро-
ил вместе с сыновьями: Александром 
и Евгением. Старший сын по сосед-
ству поставил дом и для своей семьи. 
На участке они вместе с женой со-
орудили гостиницу для животных и 
теплицы для выращивания огурцов. 
Женя остался помогать отцу в рыб-
ном цехе. На нем вся технологиче-
ская цепочка – от входа сырья до 
выхода готовой продукции. 

Николай Дронов – человек очень 
гостеприимный и интересный. Слу-
шать его рассказы можно часами. А 
если совсем хорошее настроение у 
хозяина будет, то и на гитаре сыгра-
ет. Уже покидая райскую усадьбу 
Дроновых, мы подумали, что если в 
каждом поселке будут такие хозяева, 
как наш герой, то земле российской 
золотая рыбка точно не понадобится. 

Елена ДМИТРИЕВА
Фото Марины МИНЧЕНКО

Райский уголок 
Николая Дронова

Министры провели прием граждан в Ангарске
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

31 АВГУСТА – 
ДЕНЬ ВЕТЕРИНАРНОГО 
РАБОТНИКА

Уважаемые ветеринарные работ-
ники Иркутской области!

Примите искренние поздравле-
ния с профессиональным праздни-
ком!

В настоящее время в систе-
ме государственной ветеринарной 
службы Иркутской области трудятся 
тысячи специалистов. Они работа-
ют в службе ветеринарии, област-
ных государственных учреждениях, 
федеральных органах исполнитель-
ной власти. А это – станции по борь-
бе с болезнями животных, ветери-
нарные лаборатории, центры, спе-
циальные подразделения, террито-
риальные управления. Они трудятся 
на мясоперерабатывающих и рыбо-
перерабатывающих предприятиях, в 
зоопарках и цирках, конно-спортив-
ных комплексах и на ипподромах. 
Они выполняют важные задачи по 
обеспечению продовольственной 
безопасности страны и сохранению 
эпизоотического благополучия.

Сегодня на работников ветери-
нарной медицины возложены обя-
занности по охране здоровья живот-
ных, контролю за качеством живот-
новодческой продукции, соблюде-
нию правил ее переработки и хра-
нения на территории Иркутской 
области. Ваш профессионализм, 
ответственное отношение к делу, 
грамотность и работоспособность 
заслуживают глубокого уважения.

Желаем всем ветеринарным спе-
циалистам плодотворной работы, 
достижения новых профессиональ-
ных высот, выполнения всех стоя-
щих перед каждым из нас задач и, 
конечно же, большого личного сча-
стья и благополучия!

Правительство 
Иркутской области

Деньги для 
моногородов 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Все моногорода Иркутской 
области получат 
субсидии на развитие 
предпринимательства. 

Как сообщила министр эконо-
мического развития региона Окса-
на Тетерина, соответствующее 
соглашение правительство подпи-
сало с моногородами Саянск, Усо-
лье-Сибирское, Черемхово, Тулун, 
Байкальск, Усть-Илимск, Железно-
горск-Илимский, Шелехов.

– Общая сумма субсидий моно-
профильным муниципальным 
образованиям в 2016 году соста-
вит 39,5 млн рублей, в том числе 
за счет средств областного бюджета 
– 2,7 млн рублей, за счет средств 
федерального бюджета – 36,7 млн 
рублей. Надо сказать, что в этом году 
господдержку получат все восемь 
моногородов Приангарья, тогда как 
в прошлом году – всего два, – под-
черкнула министр.

Финансирование за счет бюдже-
тов самих муниципальных образо-
ваний в рамках заключенных согла-
шений составит чуть более 2 млн 
рублей. Проведение конкурсных 
мероприятий по предоставлению 
субсидий планируется в сентябре-
октябре. Финансовую поддержку 
получат 80 предприятий малого и 
среднего бизнеса, количество вновь 
созданных рабочих мест, включая 
вновь зарегистрированные ИП, 
составит не менее 80.

Юрий ЮДИН

Всего в Общественную приемную 
обратились более 40 человек
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Бодайбинский опыт 
Учителя познакомились с опытом работы своих 

бодайбинских коллег. Как рассказала начальник 
управления образования Бодайбинского района 
Светлана Наумова, требования к знаниям и навыкам 
учащихся формируются из перспектив развития 
территории. В Бодайбинском районе велика потреб-
ность в квалифицированных кадрах для горноруд-
ной промышленности. Поэтому молодежь связывает 
свое будущее с работой на золотодобывающих пред-
приятиях. Руководители отрасли заинтересованы, 
чтобы ряды производственников пополнили высоко-
образованные, квалифицированные молодые специ-
алисты. 

На стыке этих потребностей и работают местные 
школы. Учителя предлагают инновационные разра-
ботки, позволяющие привить ученикам навыки иссле-
довательской деятельности, приобщить их к научно-
техническому творчеству. Например, для школьников 
проводятся экскурсии на производственные площад-
ки, где добывается драгоценный металл.

Зима: кадры решают все
Несмотря на эффективные методики и программы, 

главным действующим лицом в школе остается учи-
тель. От уровня его профессиональной компетентно-
сти зависит качество знаний учащихся. На это обрати-
ла внимание председатель комитета по образованию 
администрации Зиминского городского муниципаль-
ного образования Ольга Горошко. Свое выступление 
она посвятила кадровой политике.

По ее словам, потребовалось приложить усилия, 
чтобы помочь учителям успешно адаптироваться в 
условиях модернизации системы образования. Важ-
нейшим направлением стало обобщение и распростра-
нение передового опыта. Для этого активно использу-
ются педагогические конференции, профессиональ-
ные конкурсы, новые методические разработки.

По-прежнему актуальным является привлечение 
в сферу образования молодых специалистов. С этой 
целью разработана целевая муниципальная програм-
ма поддержки молодых педагогических работников, 
установлен дополнительный повышающий коэффи-
циент, выплачивается единовременное денежное 
пособие. Действующий в городе кабинет профори-
ентации знакомит выпускников и родителей с педа-
гогическими специальностями, достигнута догово-
ренность об увеличении целевых бюджетных мест в 
педуниверситете.

Образование расширяет границы
Одна из главных задач педагогов – сформиро-

вать личность, способную полностью реализовать 

себя и занять достойное место в обществе. По сло-
вам директора департамента образования Иркут-
ска Александра Костина, эту миссию невозможно 
выполнить без преемственности между разными 
уровнями образования.

Практика показывает, что сегодня у первокласс-
ников слишком много времени уходит, чтобы адап-
тироваться в новой среде. Это результат отсутствия 
взаимосвязи между дошкольным и школьным обра-
зованием. Недостаточно эффективна преемствен-
ность между различными этапами обучения в школе, а 
также школьным и высшим профессиональным обра-
зованием. 

– Создание единого образовательного простран-
ства и обеспечение преемственности требует модер-
низации методических центров на всех уровнях, – 
считает Александр Костин. 

Агробизнеспоколение
Принято считать, что выбор профессии начинает-

ся после окончания школы. А вот для участников про-
екта «Агробизнеспоколение» все ясно уже со школь-
ной скамьи.

Этот инновационный проект стал частью работы 
по профориентации школьников и воспитанию любви 
к родной земле в Усольском районе. Здесь успешно 
развивается сельскохозяйственная отрасль, которая 
нуждается в хорошо подготовленных кадрах. Объ-
единив усилия с работниками предприятий аграрного 
сектора, птицеводства и животноводства, педагоги 
помогают молодым усольчанам познакомиться с про-
фессиями агронома, зоотехника, овощевода. Кроме 
того, школьники получают экологические знания, 
навыки предпринимательской деятельности, иниции-
руют и реализуют собственные проекты.

– Наша главная цель, – говорит председатель 
комитета по образованию Усольского района Нина 
Татарникова, – сформировать поколение, способное 
эффективно развивать сельскохозяйственное произ-
водство и преобразовывать социальную среду для 
комфортного проживания. 

На конференции было отмечено, что опыт усоль-
ских педагогов заслуживает распространения. Работ-
ники образования полны новых идей и рассчитывают 
на целевую финансовую поддержку своих инициатив.

Все у нас получится 
Итоги августовской конференции подвела министр 

образования Иркутской области Валентина Перегудо-
ва. Она сформулировала основные направления, на 
которых необходимо сосредоточить усилия в новом 
учебном году. 

В числе приоритетных задач министр назвала 
совершенствование системы профориентационной 
работы на основе партнерства организаций обще-
го и профессионального образования. Надо создать 
особые условия для подготовки кадров по 50 наиболее 
востребованным в Иркутской области специально-
стям.

Важным направлением в работе является повыше-
ние профессионального уровня педагогических работ-
ников и престижа профессии. Предстоит обновить 
содержание общего образования, повысить качество 
и доступность дополнительного образования. Нельзя 
упускать из виду внедрение и реализацию стандартов 
обучения детей с ограниченными возможностями, 
организацию комплексной поддержки школ, работа-
ющих в сложных социальных условиях.

Юрий БАГАЕВ

У К А З
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

30 августа 2016 года           № 191-уг
Иркутск

 
О введении режима функционирова-
ния повышенной готовности для тер-
риториальной подсистемы Иркутской 
области единой государственной 
системы предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций

В связи с проведением 1 сентября 2016 
года Дня знаний, в целях обеспечения безопас-
ности населения и обучающихся при проведе-
нии массовых мероприятий, посвященных Дню 
знаний, в соответствии с Федеральным законом 
от 21 декабря 1994 года № 68-ФЗ «О защи-
те населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера», 
Положением о единой государственной систе-
ме предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, утвержденным постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 
декабря 2003 года № 794, руководствуясь ста-
тьей 59 Устава Иркутской области:

1. Ввести на территории Иркутской обла-
сти с 20.00 часов 30 августа 2016 года режим 
функционирования повышенной готовности для 
территориальной подсистемы Иркутской обла-
сти единой государственной системы предупреж-
дения и ликвидации чрезвычайных ситуаций.   

2. Определить ответственным за осущест-
вление мероприятий по предупреждению чрез-
вычайных ситуаций в период действия режима 
функционирования повышенной готовности 
для территориальной подсистемы Иркутской 
области единой государственной системы пред-
упреждения и ликвидации чрезвычайных ситу-
аций заместителя Председателя Правительства 
Иркутской области Кондрашова В.И.

3. Предложить Главному управлению 
Министерства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий стихийных бед-
ствий по Иркутской области (Нелюбов В.Н.), 
Главному управлению Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации по Иркутской 
области (Калищук А.Е.) организовать взаимодей-
ствие, в том числе с министерством образования 
Иркутской области, по вопросам обеспечения 
общественной безопасности и правопорядка на 
объектах образования, при организации и про-
ведении массовых мероприятий, посвященных 
Дню знаний.

4. Областному государственному казен-
ному учреждению «Противопожарная служба 
Иркутской области» (Нечаев С. Р.) организовать 
во взаимодействии с Главным управлением 
Министерства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий стихийных бед-
ствий по Иркутской области непрерывный сбор 
и оценку данных обстановки в образовательных 
организациях и обеспечить своевременное реа-
гирование подразделений пожарной охраны для 
защиты объектов образования.

5. Министерству образования Иркутской 
области (Перегудова В.В.)  осуществить контроль 
за проведением комплекса профилактических 
мероприятий, направленных на обеспечение 
соблюдения требований общественной безопас-
ности на территориях и в зданиях государствен-
ных образовательных учреждений Иркутской 
области.

6. Рекомендовать главам муниципальных 
образований Иркутской области в установлен-
ном законодательством порядке провести исчер-
пывающий комплекс мероприятий, направлен-
ный на обеспечение соблюдений требований 
общественной безопасности и правопорядка 
в период проведения массовых мероприятий, 
посвященных Дню знаний.

7. Рекомендовать руководителям образова-
тельных организаций на территории Иркутской 
области:

1) организовать и провести комплекс про-
филактических мероприятий, направленный 
на обеспечение соблюдения требований обще-
ственной безопасности на территориях и в зда-
ниях образовательных организаций, включаю-
щий в себя проведение осмотра исправности 
наружного противопожарного водоснабжения, 
систем управления эвакуацией людей при пожа-
ре, автоматической пожарной сигнализации, 
путей эвакуации и эвакуационных выходов, про-
тивопожарного инвентаря и первичных средств 
пожаротушения;

2) обеспечить незамедлительную переда-
чу данных в подразделения Главного управле-
ния Министерства внутренних дел Российской 
Федерации по Иркутской области и пожарной 
охраны о нарушениях требований общественной 
безопасности, чрезвычайной ситуации или о 
возможном ее возникновении;

3) обеспечить свободный доступ на террито-
рии и к зданиям образовательных организаций 
для проезда пожарной техники.

8. Контроль за исполнением настояще-
го указа возложить на  первого заместителя 
Губернатора Иркутской области  Председателя 
Правительства Иркутской области  Битарова А.С.

9. Настоящий указ подлежит официально-
му опубликованию в общественно-политической 
газете «Областная», а также на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

                                                 С.Г. Левченко

Выбираем профессию в школе 
Областной педсовет поставил задачи 
на новый учебный год

На мой взгляд, профессия педагога, учителя – одна из самых бла-
городных. В жизни, когда вас благодарят ученики, это самое боль-
шое счастье, ведь вы даете не только знания, но и отдаете частич-

ку своего сердца и души. Я часто говорю, что любое учебное заведение, выс-
шее или среднее, – это не стены, это даже не ученики или студенты, а препо-
даватели, учителя. Многое в вашей профессии зависит и от того, в каких 
условиях приходится работать. Особенно это касается школ в сельской мест-
ности, поэтому для нас очень важно, чтобы они соответствовали современ-
ным требованиям.

Сергей ЛЕВЧЕНКО, губернатор Иркутской области

ДИАЛОГ

Накануне учебного года в Иркутске 
состоялась традиционная августовская 
конференция «Образование Прибайкалья: 
новые вызовы – эффективные решения». 
На нее собрались члены правительства, 
депутаты Заксобрания, директора и учителя 
школ, представители общественных 
организаций. Благодаря использованию 
прямой интерактивной связи в дискуссии 
смогли принять участие более 4 тыс. 
педагогических работников со всего региона. 
Их приветствовали губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко и председатель ЗС 
Сергей Брилка. 
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КОНТРОЛЬ

29 августа проверку прошла средняя 
школа села Пивовариха Иркутского рай-
она. Ее посетили министр образования 
Валентина Перегудова и начальник Глав-
ного Управления МЧС России Валентин 
Нелюбов. Как рассказала директор Ирина 
Луканина, в учреждении будут обучаться 
около 800 человек, из них 430 привозят-
ся школьными автобусами из населенных 
пунктов Зеленый Мыс, Патроны, а также 
поселков, расположенных по Худяковско-
му и Дзержинскому трактам. Для этого 
работает три автобуса, еще один поступит 
в этом году. Перед началом нового учеб-
ного года проведен ремонт всех кабинетов 
и столовой, капремонт спортивного зала, 
частичный ремонт канализации.

К приемке школа подготовилась ответ-
ственно. Должное внимание уделено систе-
ме пожарной сигнализации. В случае воз-
горания или задымления оповещение тут 
же поступит в центральный пункт пожар-
ной части города Иркутска. Не возникло у 

комиссии претензий и к состоянию путей 
эвакуации. На стенах развешаны плака-
ты, напоминающие ученикам о правилах 
дорожного движения и пожарной безопас-
ности. 

Валентин Нелюбов отметил, что инфор-
мирование школьников не менее важно, 
чем хорошее противопожарное оснащение 
учебных заведений. По его словам, вести с 
ребятами профилактические беседы долж-
ны не только сотрудники специальных 
структур, но и учителя: 

– Мы проводим комплекс профилакти-
ческих мероприятий по обучению учителей 
и детей в школах. В Слюдянском районе 
объясняем, как действовать при землетря-
сениях, в Киренском районе говорим о 
паводках, в Катангском – о лесных пожа-
рах и т.д. Поскольку изучить весь комплекс 
рисков необходимо в короткие сроки, в 
работе задействованы инспектора госпож-
надзора, представители отделений феде-
ральной противопожарной службы, спаса-
тели.

Министр образования региона Валенти-
на Перегудова после осмотра школы под-
твердила, что учреждение к началу учебно-
го года готово:

– Радостно, что дети сядут за парты 
отремонтированного, чистого, красивого 
здания. Всего в Иркутской области дей-
ствуют 904 школы. Все учреждения прош-
ли проверку Роспотребнадзора, Госпож-
надзора. Капитальный ремонт проведен в 
13 школах, на эти цели из областного бюд-
жета выделено 163,6 млн рублей. В поселке 
Залари 1 сентября примет учеников новая 
школа, рассчитанная на 502 ученика. 

По словам министра, в первые клас-
сы нынче придут 37 тыс. детей, что на 
6 тыс. больше, чем в прошлом году. Многие 
учреждения отмечают проблему перепол-
ненности классов. 

– Сейчас ведется работа по планиро-
ванию бюджета 2017 года. По поручению 
губернатора Сергея Левченко особое вни-
мание будет уделяться завершению уже 
начатого строительства школ, капитально-
му ремонту и реконструкции образователь-
ных учреждений. Планируется, что сумма 
на эти цели будет значительно увеличена. 
Будет начато возведение и новых объектов, 
– подчеркнула министр.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

К учебе готовы!
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За самыми масштабными учени-
ями БПСО наблюдали представите-
ли главков силовых ведомств Приан-
гарья, представители правительства 
Иркутской области. 
Спасателям предстояло 
продемонстрировать зна-
ния и умения при ликви-
дации последствий крупного 
ДТП провести работы по поиску 
и спасению иностранных туристов в 
горной местности и показать слажен-
ность действий во время проведения 
аварийно-спасательных работ при ЧС 

техногенного характера.

Тройное ДТП
Сценарий учений развивался стре-

мительно. По легенде старшему опе-
ративному дежурному БПСО посту-
пило сообщение о том, что на 69-м 
км федеральной трассы Иркутск 
– Листвянка произошло стол-
кновение туристского автобуса 
и легкового автомобиля. От удара 
машину развернуло, и она задела 
попутный топливозаправщик. Воз-
никла угроза розлива и возгорания 
нефтепродуктов.

В указанный район оперативно 
выдвинулась дежурная группа спаса-
телей, вызваны скорая медицинская 
помощь Иркутского района, пред-
ставители ГИБДД, дежурный кара-
ул отдельного поста пожарно-спаса-
тельной части № 2. 

Пожарные, похожие в своих бле-
стящих комбинезонах на иноплане-
тян, мгновенно ликвидируют течь 
топлива, наложив пластырь на проби-
тую цистерну. Сам топливозаправщик 
в считанные минуты покрыт пеной для 
тушения, отчего становится похож на 
большого лежащего снеговика. 

Спасатели, вскрыв «Жигули» как 
консервную банку, извлекают зажа-
того водителя. Врачи Иркутского 
областного центра медицины ката-
строф оказывают первую помощь 
всем пострадавшим. Особо тяжелому 
пациенту потребовалась срочная эва-
куация. 

Для этого привлечен вертолет 
Ми-8 Красноярского авиационного 
спасательного центра МЧС России. 
Спасатели закрепляют пострадав-
шего на носилках и поднимают на 
борт крылатой машины. Можно не 
сомневаться, случись подобное ДТП 
по-настоящему, жизнь человека при 
столь слаженных действиях была бы 
спасена.

Маршруты особой 
сложности

Между тем учения продолжают-
ся. Турист из Польши, преодолевая 
горный маршрут, срывается со скалы 
в труднодоступной местности. Подо-
браться с воды к нему невозможно. 

Подобные истории в Приангарье 
случаются каждое лето.

– В акватории Байкала 
насчитывается 32 маршрута 

особой сложности – это 
горные тропы, спеле-

ологические трассы, сплавы по 
рекам. 300 групп регистрируется еже-
годно в БПСО, многие направляются 

именно на труднодоступные участ-
ки. А в горах может встретиться вся-
кое – животные, сели, обвалы. Или 

вот, последний пример – группа 
иностранных туристов, которая 
сплавлялась по реке Иркут, не 

зная прогноза, оказалась отреза-
на бурными потоками реки, – рас-
сказывает глава ГУ МЧС России по 
Иркутской области Валентин Нелюбов.

В район предполагаемого нахож-
дения туристической группы выдви-
гаются семеро спасателей на квадро-
циклах и катере. Квадроциклы для 
спасателей незаменимы. Они при-
меняются при проведении поисково-
спасательных работ в летнее время в 
горно-таежной местности, лесах, сте-
пях. В зимнее время машины работа-
ют в тайге, на льду озера Байкал.

Чтобы спасти «пострадавшего 
поляка», спасатели на специальной 
люльке, при помощи альпинистского 
снаряжения, вытягивают его на вер-
шину скалы. Дальше – дело медиков.

ЧП с теплоходом 
Испытания спасателей продолжа-

ются. Им предстоит ликвидация тех-
ногенной катастрофы. По легенде, 
теплоход «Механик Брянцев» с 10 пас-
сажирами на борту на полном ходу 
сталкивается с неизвестной метал-
локонструкцией и получает пробои-
ну. На борту – взрыв и пожар, есть 

пострадавшие, один пассажир ока-
зался в воде, двое – на спасатель-

ном плоту. 

В указанный район на катере «КС-
701» прибывает дежурная группа спа-
сателей Никольского поисково-спа-
сательного подразделения и сотруд-
ники Западно-Байкальского инспек-
торского участка ГИМС. Постра-
давших из воды поднимают на борт. 
Медики оказывают раненым 
первую помощь, пожар-
ные тушат возго-
рание при 

помощи мотопомп. Для срочной 
эвакуации тяжелораненого меха-

ника теплохода вновь вызывают вер-
толет. При помощи лебедки произво-
дится десантирование спасателей для 
эвакуации. Вся операция занимает 
несколько минут. 

Чтобы предотвратить розлив 
нефтепродуктов по акватории озера, 
спасатели выставляют на воде боно-
вые заграждения. Так будет легче 
собрать нефть, разлившуюся из-за 
пробоины на борту судна.

Для обследования разрушенного 
гидротехнического сооружения под 
воду опускается телеуправляемый 
необитаемый подводный аппарат 
FALCON. Он используется для про-
ведения подводных поисково-спаса-
тельных работ и осмотра состояния 
подводной части судов и причальных 
сооружений. Аппарат обладает высо-
кой точностью, маневренностью и 
простотой. С его помощью проводят-
ся работы по поиску и обследованию 
затонувших объектов. Тела людей 
спасатели поднимали даже с глубины 
300 метров.

Между тем экипажем вертолета 
Ми-8 при проведении мониторинга 
места ЧП обнаружен всплывший на 
поверхность дайвер, пострадавший 
при погружении. Он держит в руке 
фальшфейер (пиротехническое сиг-
нальное устройство), которое горит 
даже под водой. С вертолета при помо-
щи лебедки к нему десантируется спа-
сатель и поднимает пострадавшего 
на борт для перевозки в больницу. 
Поступает информация о втором дай-
вере, получившем баротравму легких. 
На катере прибывает группа водола-
зов с оборудованием, необходимым 
для проведения водолазных поисково-
спасательных работ. 

Среди спасателей БПСО 40 чело-
век имеют квалификацию водолазов. 
В отряде еженедельно производятся 
тренировочные спуски и дважды в год 
водолазные учебно-тренировочные 
сборы. Отряд имеет учебно-методиче-

скую базу по обучению водолазному 
делу. Центр подготовки имени спа-
сателя международного класса Алек-
сандра Степанова готовит водолазные 
кадры.

Пострадавшего от баротравмы дай-
вера доставляют к переносной кисло-
родной барокамере для организации 
лечения. Барокамера – герметичный 
прочный сосуд, предназначенный для 
обеспечения в нем жизнедеятельно-
сти водолазов в условиях избыточного 
внутреннего давления газовой среды 
и для проведения лечения профессио-
нальных водолазных заболеваний.

После спасения второго дайвера, 
водолаз в тяжелом вентилируемом 
снаряжении опускается на дно озера. 
Ему предстоит отыскать поврежден-
ную металлоконструкцию, ставшую 
причиной ЧП с теплоходом и помочь 
поднять ее на поверхность с помощью 
водолазного понтона. 

Вся операция сопровождается зву-
ком сотен стрекоз. На самом деле, 
это за ней наблюдает 
беспилотный лета-
тельный аппарат 

FANTOM-3, предназначенный для 
обследования локальных территорий 
в пределах радиуса действия. 

Учения завершаются. Условные 
пострадавшие спасены, при условных 
ЧП сохранено минимум имущества и 
техники.

– Ежегодно Байкал посещают 
1,5 млн туристов. В этом году про-
ведена беспрецедентная профилак-
тическая работа, в результате кото-
рой стало заметно меньше происше-
ствий и несчастных случаев. Все, кто 
посещает озеро Байкал, могут быть 
уверены – спасатели всегда рядом. 
Таких крупномасштабных учений, 
как сегодня, на Байкале еще не было. 
Организаторы проработали все воз-
можные риски, какие могут ожидать 
туристов в природной среде. Учения 
прошли на отлично. В МЧС всегда 
только такая оценка, – резюмирует 
начальник Сибирского регионального 
центра МЧС России Сергей Диденко.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Спасатели всегда рядом
На Байкале прошли крупномасштабные учения

РЕПОРТАЖ

Ни разу на акватории Байкала не случалось одновременно столько страшных событий 
– крупное ДТП, крушение теплохода, ЧП с дайверами и туристами… Однако все это – 
лишь сценарий крупномасштабных тактико-специальных учений бойцов Байкальского 
поисково-спасательного отряда (БПСО). Вертолет, катера с аварийно-спасательным 
оборудованием, телеуправляемый подводный аппарат FALCON и барокамера – в учениях 
был задействован мощный арсенал байкальских спасателей – 200 специалистов и 40 
единиц техники. 

СПРАВКА: Байкальский 
поисково-спасательный отряд 
МЧС России создан приказом 
министра МЧС России в нача-
ле 2001 года. Сегодня здесь 
проходят службу 312 человек. 
Зона ответственности определя-
ется акваторией озера Байкал, а 
также прибрежными территориями 
до водораздельной линии. Спаса-
телями БПСО проведено более 200 
аварийно-спасательных работ по 
ликвидации последствий ДТП, в 
ходе которых 240 человек спасе-
но, 210 оказана помощь.
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ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» проводится управлением 
губернатора и правительства 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям с 
2001 года. За это время в регионе были реализованы 
сотни нужных обществу инициатив, воплотилось 
немало креативных идей для жизни. В этой рубрике мы 
рассказываем о проектах 2016 года. 

Школьные годы 
Стартовала прогулка от иркут-

ского лицея № 36, в котором учил-
ся Леонид Гайдай. Начальные классы 
находились в здании нынешней музы-
кальной школы № 3 за Свердловским 
рынком. Там Леонид Гайдай провел 
первые четыре школьных года, и толь-
ко в пятом классе вся параллель была 
переведена в нынешнее здание желез-
нодорожного лицея.

До нашего времени сохранилось 
большое количество воспоминаний 
одноклассников Гайдая. Широко 
известна история о том, как учитель-
ница химии в средних классах стала 
раздавать всем детям из класса Гай-
дая будущие профессии. Тогда она 
заявила, что маленький Леня рано или 
поздно однозначно станет артистом. 
Гайдай с детства играл на балалай-
ке. Занятия проходили в железнодо-
рожном клубе недалеко от дома. Там 
же находилась театральная студия, и 
Гайдай в нее постоянно заглядывал. 
Однажды его взяли на одну из ролей. 
Он был с детства крайне комичным: 
огромного роста, со специфической 
внешностью и артистическим талан-
том. Все это делало из него завидного 
актера даже для школьных комедий. 

Семья 
Отец Леонида Гайдая Иов Исидо-

рович Гайдай был простым украин-
ским крестьянином, который в 1905 
году попал на каторгу за обвинение в 
противоцарских действиях. По леген-
де, он ни в каких таких действиях 
не участвовал. Просто ему подсунули 
листовку, и в тот же вечер в дерев-
не под Полтавщиной, где он жил, 
эсеры ограбили одного из помещиков. 
Полиция стала искать в близлежащих 
деревнях всех, кто мог бы иметь к 
этому отношение. У Иова Исидорови-
ча нашли листовку, его сразу признали 
виновным и отправили в Амурскую 
область на каторгу. Там отец Леонида 
Гайдая провел восемь лет. У одного из 
заключенных Иов Исифорович Гайдай 
выучился так называемой итальянской 
бухгалтерии – основы учета, разрабо-
танные математиком Лукой Пачоли. 
Это предопределило судьбу Иова: всю 
последующую жизнь он проработал 
бухгалтером. Один из его друзей-

каторжан стал сватать ему 
свою родственницу по 

имени Маша, 

которая жила в Рязани. Молодые нача-
ли переписываться. И в определенный 
момент эта родственница отправилась 
в сибирскую глушь – город Свобод-
ный Амурской области – к практи-
чески неизвестному на тот момент 
человеку. Они поженились, прожили 
вместе всю жизнь, у них родилось  
трое замечательных детей, младшего 
из которых звали Леонид Иович Гай-
дай. Из Свободного семья переехала 
сначала в Читу, а позже – в 1934 году 
– в Иркутск. 

Военные годы 
Летом 1941 года Леонид Гайдай 

Окончил школу. Буквально через два 
дня после выпускного вся страна узна-
ла о том, что фашистская Германия 
напала на нашу страну. Леонид вместе 
с большинством своих одноклассни-
ков отправился в военкомат проситься 
на фронт. И спустя год его забрали в 
армию. Служба Гайдая началась не 
на передовой, куда он мечтал попасть, 
а в Монголии. Его отправили в спе-
циальный полк объезжать лошадей. 
Помните сцену из «Кавказской плен-
ницы», где Шурик едет на ослике, и 
ноги его практически волокутся по 
земле? Согласно легенде Гайдай при-
думал эту сцену, когда сам объезжал 
низкорослых монгольских лошадок. 
Над ним смеялся весь полк – ноги у 
него постоянно волочились по земле. 
И этот момент запал будущему режис-
серу в душу. 

Гайдай мечтал попасть на настоя-
щую войну. В ту часть, где он служил, 
периодически приезжали офицеры 
набирать бойцов на Западный фронт. 
Довольно быстро выучившийся в поле-
вой школе и получивший звание сер-
жанта Гайдай на каждом таком отборе 
делал одно и то же. Всех выстраива-
ли в линию и задавали вопрос: «Кого 
в артиллерию?» «Я!» – орал Гайдай. 
«Кого в разведчики?» «Я!» – опять 
кричал Гайдай. Эта история впослед-
ствии была реализована в фильме 
«Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика». 

Вскоре мечта Гайдая сбылась – 
он попал на Западный фронт в район 
Украины. Пройдя обучение, стал раз-
ведчиком. В 1943 году он подорвался на 
мине, провел восемь месяцев в разных 
госпиталях. Врачи хотели ампутиро-
вать ногу, но он настоял на сохране-
нии. На костылях в 1944 году Гайдай 
возвращается в Иркутск в свой дом. 

После этого он сильно хромал всю 
жизнь, особенно первые 

годы после 
войны. 

Театр 
Прежде чем отправиться на войну, 

Гайдай трудился рабочим сцены в 
иркутском драмтеатре. В этот момент 
произошло судьбоносное для него 
событие. Осенью 1941 года в Иркутск 
был эвакуирован Московский театр 
сатиры. Труппа Иркутского драмте-
атра переехала в те годы работать в 
Черемхово. Совсем молодой мальчик 
Гайдай попадает в один из лучших теа-
тров Сибири и лучший сатирический 
театр страны. Он оказывается под вли-
янием лучших в стране комедийных 
театральных режиссеров и актеров. 
Очевидно, что уходя на войну, он уже 
мечтает попробовать себя в искусстве. 
Возвратившись из армии и немного 
реабилитировавшись, Гайдай отпра-
вился поступать в театральную студию 
при драмтеатре. Он оказался намно-
го старше всех сокурсников, но его 
взяли. С одной стороны, из уважения к 
воинским подвигам, с другой – у него 
был необыкновенный типаж: высокий, 
лопоухий, с громким голосом, блестя-
щей дикцией, необыкновенно начитан-
ный, умный. Таким он попадает сначала 
в театральную студию, а спустя какое-
то время его принимают в основную 
труппу драмтеатра, где он впоследствии 
сыграл более 20 ролей. Кстати, в иркут-
ском драмтеатре до сих пор хранятся 
афиши, на которых изображен Гайдай. 
Он навсегда мог остаться известным и 
блестящим актером иркутского драм-
театра. Но в определенный момент, 
несмотря на блестящую реакцию зри-
телей, коллеги по цеху, преподаватели 
стали говорить Гайдаю о том, что в 
театре его ждет незавидная судьба. По 
типажу на исполнителя главной роли 
классического спектакля он никак не 
подходил. Останься он в драмтеатре, 
вся его судьба состояла бы из исполне-
ния коротких характерных, но далеко 
не главных ролей. Комедия в иркут-
ском драмтеатре была крайне редкой 
гостьей. Гайдай начал думать о режис-
серской карьере. Решив поступать в 
столичный вуз, Леонид посоветовал-
ся с родителями. Они его поддержа-
ли, отец сказал, что не только готов 
помочь сыну с поездкой, но и в случае 
удачного поступления в течение всего 
срока обучения отправлять небольшую 
сумму денег. Гайдай уезжает в Москву 
и поступает во ВГИК. 

Столичная жизнь 
Гайдай писал родным из Москвы 

регулярно. Писал блестяще, искренне: 
«Иногда мне кажется, что напрасно 
я уехал из Иркутска. Никто меня не 
гнал из театра, мог бы работать и расти 
творчески, а главное – быть с вами. Но 
я гоню эти мысли и, по-моему, правиль-

но делаю. 

Мы еще будем все вместе. И я не буду 
больше жалким, растущим молодым 
провинциальным актером. Нет. Годы 
учебы пролетят быстро, получу знания, 
стану крепко на ноги и не сомневаюсь 
– не буду жалеть о том, что бросил 
иркутский театр». Очевидно, что не в 
самые простые минуты в Москве он 
писал это письмо. Он сомневался, но 
все-таки находил в себе силы убедить 
себя, что принял основное решение в 
своей жизни. 

Первые кадры Гайдай снял в 
Иркутске. После первого или второго 
курса студентов отправляли на прак-
тику в одну из киностудий страны. В то 
время в нашем городе вовсю работала 
Восточно-Сибирская студия кинохро-
ники. Сюда отправили Гайдая и его 
одногруппника снимать документаль-
ные короткометражки. Первые кадры 
Гайдая до сих пор хранятся в облки-
нофонде – это сюжет о трактористе-
передовике. 

Первая работа после окончания 
вуза называлась «Долгий путь». Она, 
в отличие от многих фильмов Гайдая, 
малоизвестна. Этот фильм не стал чем-
то особенным. После него Гайдай обра-
тился к жанру, к которому тяготел всю 
жизнь, – комедии. И тогда он нашел 
замечательный сценарий под названи-
ем «Жених с того света». На главную 
роль он выбрал Георгия Вицина. Все 
складывалось блестяще. Фильм о про-
блемах советской России и произволе 
чиновников получился интересным, но 
с ним жестоко обошлась советская цен-
зура. Из полнометражной картины сде-
лали короткометражку, вырезав оттуда 
практически все, что можно было, – 
режиссерское содержание, смысл, тон. 
Увидев фильм в итоговом монтаже, Гай-
дай сказал, что это не его картина. Есте-
ственно, у фильма и не было хорошего 
проката, до зрителя он не дошел. Навис 
вопрос: а сложится ли вообще кине-
матографическая судьба Гайдая? Тогда 

ему предложили снять что-то 
«правильное», что 

понравится цензуре. Гайдай переламы-
вает себя и снимает фильм «Трижды 
воскресший». Это была жертва своему 
желанию остаться в профессии. Этот 
фильм не понравился зрителям, потому 
что был не искренним высказыванием 
творца. Гайдай поставил крест на карье-
ре, вернулся в Иркутск в отчий дом. 

Озарение 
Родители поддержали решение 

сына. Отец выделил ему комнату, где 
лежала стопка газет, которые здесь 
получали все время, пока Леонид учил-
ся. Семья перечитывала номера, ниче-
го не выбрасывала. И вот в ворохе 
газет Гайдай нашел интересный рас-
сказ. Это был фельетон про браконье-
ров, которые взрывчаткой глушили 
рыбу, и собаку, которая стала таскать 
динамит. Гайдай был чрезвычайно 
вдохновлен этим сюжетом, написал 
сценарий короткометражки «Пес Бар-
бос и необычный кросс». Набравшись 
сил, он вновь приехал в Москву. Ему 
позволили снять эту картину. Фильм 
выходит в 1961 году и взрывает совет-
ский прокат, пользуется успехом на 
международных фестивалях.

Но самое главное, что в этом филь-
ме Гайдай находит знаменитую трои-
цу, которая потом появлялась во мно-
гих его картинах. К 1965 году начина-
ется золотой век Леонида Гайдая, когда 
он с разницей в один-два года снимает 
пять картин подряд: «Операция «Ы» и 
другие приключения Шурика», «Кав-
казская пленница», «Бриллиантовая 
рука», «12 стульев», «Иван Васильевич 
меняет профессию». Эти картины до 
сих пор по всем рейтингам и опросам 
входят в 100 лучших фильмов за всю 
историю СССР. Золотой век стоил Гай-
даю недешево. Всю жизнь у него были 
проблемы с советской цензурой: его 
чувство юмора, с которым он высмеи-
вал все, что было несимпатично жите-
лям страны, всегда вызывало отторже-
ние у цензоров. 

Память жива
Гайдай, несмотря на известность, 

никогда не был богатым человеком. 
Его супруга, известная актриса Нина 
Павловна Гребешкова, зарабатывала 
больше. Супруги прожили вместе всю 
жизнь, их единственный ребенок – 
дочь Оксана. 

В самом кинотеатральном сообще-
стве Гайдай не был такой легендой, 
какой он стал для нас спустя годы. Кри-
тика в большинстве случаев смеялась 
над ним. Его считали представителем 
чрезвычайно низкого жанра, работа-
ющим на потребу малообразованной 
публике. В почете были совершенно 
другие имена и режиссеры. Гайдая 
это тяготило. Он все время подумы-
вал снять что-то серьезное. Но спустя 
время его спрашивали, пишет ли он 
сценарий для серьезного фильма. И 
он отвечал, что нет. «Посмотрю, как 
народ тяжело живет в нашей стране, 
и рука не поворачивается писать для 
этих людей тяжелые сценарии и сни-
мать тяжелые фильмы. Видимо, судьба 
моя в том, чтобы снимать, сколько есть 
сил и мочи, скрашивать жизнь этого 
народа и заставлять его улыбаться», – 
говорил Гайдай. 

Равиля ФАТТАХОВА

Золотой век 
Леонида Гайдая 
Иркутянам рассказали 
о творчестве режиссера
ПРОГУЛКИ ПО ИРКУТСКУ

Очередная прогулка по Иркутску была посвящена Леониду Гайдаю. О его судьбе и 
творчестве горожанам рассказал режиссер, сценарист, руководитель молодежного 
центра иркутского регионального отделения Союза кинематографистов России 
Юрий Яшников. 
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РЕПОРТАЖ

Территория спорта

Действительно, в Свирске нема-
ло удивительного. Пресс-тур начал-
ся с открытия шахматно-шашечного 
турнира. Не простого, настольного, 
а уличного – на огромных полях, 
расчерченных на асфальте. Причем, 
если шашки вполне обычные, отлича-
ющиеся лишь величиной, то шахматы 
– настоящее произведение искус-
ства. Традиционные белые и черные 
фигурки представлены скульптура-
ми. Пешки – солдаты французской 
и российских армий времен Отече-
ственной войны 1812 года. Короли 
и королевы – главнокомандующие 
воюющих сторон. Наполеон и Жозе-
фина – главные персонажи фран-
цузской стороны, Кутузов и его жена 
Екатерина Бибикова – российской. 
Автор необычных шахмат – член 
Союза художников России Андрей 
Михайлов – рассказал, что при изго-
товлении шахматных фигур старался 
не только максимально передать все 
тонкости костюмов и оружия далекой 
эпохи, но даже стремился достичь 
портретного сходства исторических 
персонажей. 

– Сюжетность пришлось соблю-
сти для того, чтобы вызвать интерес к 
шахматам у детей, – объясняет идею 
замысла скульптор. – Теперь на этом 
поле они смогут воспроизвести насто-
ящее «Бородинское сражение». Фигу-
ры сделаны из прочной полимерной 
смолы. Расчет простой – чтобы они 
не боялись ни солнца, ни дождя, при 
этом были легкими, поэтому внутри 
все скульптуры пустотелые. Работа 
заняла полгода, это очень кропотли-
вый процесс, зато и результат, как мне 
кажется, превзошел все ожидания!

Судя по горящим глазам детворы, 
это на самом деле так. Не меньше 
восхищаются и взрослые. Еще бы,  в 
Свирске шашки и шахматы – одни из 
самых любимых и распространенных 
видов спорта. Два года назад здесь 
открылся клуб «Белая ладья». За это 
время проведено 14 городских и два 
областных турнира.

– Дорогие жители Свирска и ува-
жаемые гости! Сегодня в летописи 
нашего города открыта еще одна зна-
менательная страница. У нас появи-
лось новое направление в развитии 
спорта – уличные шахматы и шашки, 
– обращается к присутствующим 
мэр МО Владимир Орноев. – В 2017 
году мы начнем развивать стрельбу 
из лука, а значит, спортивная жизнь 
города станет еще интереснее и насы-
щеннее!

Городская панорама

Зарядившихся спортивным азар-
том гостей приглашают на автобусную 
экскурсию по городу. Ее проводит 
заведующая музеем истории Свирска 
Рита Сипатина. Рассказ краеведа про-
должает спортивную тематику:

– От физкультурно-оздорови-
тельного комплекса, где вы только что 
побывали, мы сворачиваем к стадиону 
«Труд», – поясняет экскурсовод. – 
Редко так бывает, чтобы стадион ока-
зался старше города. Он был построен 
в 1937 году комсомольцами – стро-
ителями завода «Востсибэлемент», а 
дата основания Свирска как города 
– 1949-й. Наш Свирск богат спортив-
ными традициями. Стадион носит имя 
Владимира Протасова – кандидата 
в мастера спорта по хоккею. Кроме 

того, у нас есть мастера в городошном 
спорте, лыжах, конькобежном спорте. 
В музее города хранится первый спор-
тивный кубок, завоеванный коман-
дой футболистов завода «Востсиб-
элемент» по зоне Сибири и Дальнего 
Востока в 1938 году. У нас постро-
ен великолепный теннисный корт со 
специальным покрытием, готовится к 
открытию футбольный стадион, рабо-
тает детско-юношеская спортивная 
школа, планируется открытие област-
ной ДЮСШ по хоккею с мячом.

Далее автобус направляется на 
смотровую площадку, где установле-
на скульптурная композиция «Лебе-
ди». Появившаяся два года назад, к 
65-летию Свирска, площадка – сегод-
ня любимое место молодоженов и 
гостей. Отсюда открывается вели-
колепный вид на город и красавицу 
Ангару, а также на строящийся храм 
Благовещения Пресвятой Богородицы 
– самое высокое, 35-метровое здание 
в Свирске.

Далее в экскурсионном маршру-
те – основные промышленные пред-
приятия города ООО ТМ «Байкал», 
«АкТех», «Автоспецоборудование» и 
посещение мемориалов. Их в Свирске 
множество. Самый большой – мемо-
риал «Память».

– Раньше на этом месте распола-
гался детский сквер, его создали члены 
Совета женщин, – рассказывает Рита 
Федоровна. – В 1997 году по инициа-
тиве Совета ветеранов здесь открыли 
сквер памяти павших. Там были уве-
ковечены имена 450 жителей Свир-
ска, погибших участников Великой 
Отечественной войны. Обновленный 
мемориал появился в 2012 году. Сюда 
перенесли памятник солдату-освобо-
дителю, который в народе называют 
«Алеша». Раньше он стоял во дворе 
завода «Востсибэлемент» – на том 
месте, откуда солдат провожали на 
фронт в 1941 году. Мы, музейщики, 
все это время вели активную поис-
ковую работу, в результате которой 
мемориал стал гораздо больше. Так, 
до момента начала поисков считалось, 
что в боевых действиях принимали 
участие 1079 свирчан, оказалось, что 
их 2 тыс. 236, погибли не 450 чело-
век, а 996. Мы объединили на мрамор-
ных плитах имена всех – и тех, кто 
погиб на фронте, и тех, кто вернулся 
с войны. 

В Свирске чтят память героев. 
Три улицы названы в честь участни-
ков Великой Отечественной: Петра 
Чурина, Леонида Денисенко и Героя 
Советского Союза Николая Романен-
ко. В 2015 году, по инициативе работ-
ников музея города, выпустили книгу 
«Сквозь огонь и пепел войны».

Сквер воинов-интернационали-
стов интересен военной техникой: 
БТР-70, пушкой образца 1942 года, 
гаубицей, «Катюшей» на базе УРАЛа. 
На мраморных плитах – имена 61 
жителя Свирска, участника боев в 
«горячих» точках. А сквер моряков и 
речников интересен необычным кате-
ром. Названо судно «Федор Черни-
говский» – в честь приказчика Идин-
ского острога, с которого началось 
строительство заимки, давшей начало 
Свирску.

На набережной Ангары – Аллея 
Славы с фотографиями и краткими 
автобиографическими сведениями 
участников Великой Отечественной 
войны. Неподалеку – реконструиру-
емое здание, в котором в ближайшем 
будущем появится единственный в 
России музей мышьяка. Рита Сипати-
на объясняет, что в 2016 году проект 
«Ликвидация» стал победителем гран-
тового конкурса музейных проектов 
«Меняющийся музей в меняющемся 

мире» Благотворительного фонда 
Владимира Потанина в номинации 
«Музейный старт». Результатом реа-
лизации проекта станет экспозиция 
из пяти частей. В первом зале будет 
представлена история мышьяка как 
яда с фигурами знаменитых отрави-
телей эпохи позднего средневековья. 
Во втором появится лаборатория, где 
будет содержаться научная инфор-
мация об этом химическом элементе 
и его соединениях, а также сферах 
«мирного» применения. Далее после-
дуют история Ангарского металлурги-
ческого завода, процесс производства 
триоксида мышьяка, информация о 
работниках и руководителях предпри-
ятия и история ликвидации остатков 
производства.

Мост влюбленных, часы «Свир-
ские куранты» и, главное, парк аттрак-
ционов с единственным действующим 
колесом обозрения, сохранившимся в 
Иркутской области, довершают при-
ятное впечатление от увиденного. 

В Свирске творят мир

Областной фестиваль бетонной 
скульптуры «Творимир-2016» – еще 
одна неожиданная изюминка Свир-
ска. С 19 по 28 августа в рамках празд-
нования Дня города одиннадцать 
мастеров из Байкальска, Иркутска, 
Ангарска, Саянска, Утулика, Усолья-
Сибирского и Свирска работали над 
созданием монументальных компози-
ций, воплощая в бетоне героев басен 
Ивана Крылова и Сергея Михалко-
ва. Теперь скульптурные композиции 
украшают территорию возле дворца 
культуры «Русь». 

Глядя на сотворенные шедевры, 
даже не верится, что выполнены они 
из такого «приземленного», совсем 
не изысканного материала. А тонкий 
юмор, ирония и даже гротеск, пере-
данные в работах, вызывают настоя-
щий восторг!

Мастера говорят, что работа с бето-
ном для кого-то стала дебютом, для 
кого-то – традицией. Арт-директор 
фестиваля, многократный победитель 
международного чемпионата ледовой 
скульптуры «Айс Аляска» и междуна-
родного фестиваля «Лукоморье» Иван 
Зуев признается, что идея провести 
подобный фестиваль в Свирске роди-
лась неслучайно:

– Мы решили организовать что-то 
необычное, индивидуальное. В Сав-
ватеевке традиционно проводится 
фестиваль деревянной скульптуры, 
в Иркутске – ледяной, а в Свирске 
теперь будет бетонный.

Все, что задумали, – получилось 
отлично. Заранее обсудили эскизы, на 
каждую бригаду выделили необходи-
мый материал – около 200 м армату-
ры и целую гору цемента. С его при-
обретением помогли партнеры – их у 
фестиваля оказалось более 70 – мест-
ные предприниматели, волонтеры. Но 
вот воплотить желаемое оказалось не 
так-то просто.

– Я выбрал для работы басню 
«Лебедь, рак и щука», потому что 
сюжет многокомпозиционный, – 
рассказывает Иван Зуев. – Он мне 
понравился своей технической слож-
ностью. Например, надо было под-
нять лебедя, который весил 150 кг. 
А общий вес композиции – более 
7 тонн! Конечно, работать было 
непросто. Если дерево можно носить 
на плече, то тут – только краны или 
машины.

Евгений Тимкович из Саянска, 
автор скульптуры «Осел и соловей», 
объясняет, что в работе использовал 
новую для себя технологию наращи-
вания бетона на каркас.

– Так я работал впервые, – объ-
ясняет мастер. – Сначала пришлось 
сваривать из металла каркас, потом 
его обкладывать сеткой и наращивать 
на нее раствор. Раньше я лепил скульп-
туры формовочно-заливным спосо-
бом – заливал жидкий бетон в зара-

нее изготовленную форму, 
однако этот способ 

оказался более 
эффективным. 

Он позволил 
п е р е д а т ь 

самые 

тонкие нюансы, которые я старался 
вложить в характер персонажей. 

Глядя на «тонкого ценителя искус-
ства» – осла, действительно, невоз-
можно удержаться от улыбки. Уж 
очень комичной получилась его фигу-
ра. Современную интерпретацию 
басни «Зеркало и обезьяна» воплотил 
ангарчанин Виталий Чантурия. Его 
персонаж, делая сэлфи на сотовый 
телефон, высмеивает любителей запе-
чатлеть себя везде и всюду, а свирча-
нин Георгий Сундуков, выбрав для 
композиции басню «Лиса и бобер», 
решил обратить внимание на пробле-
му семейных отношений:

– Видите, важный коротышка-
бобер идет под руку с красавицей 
лисой, которая отбила бобра у жены. 
Бедняга не понимает – красотка с 
ним только из-за его дорогой шубы. 
«Разденет» и убежит к бобрам побо-
гаче!

Георгий рассказывает, что в отли-
чие от других конкурсантов, работает 
с бетоном давно. Это его любимый 
материал. В Свирске много работ 
этого автора. Например, во двор-
це культуры «Русь» красуется муза 
искусства Мельпомена, а совсем 
скоро у пожарной части появится 
скульптура пожарного.

Единственная девушка – участ-
ница фестиваля, жительница Свир-
ска Татьяна Орлова рассказывает, что 
даже не ожидала, насколько тяжелым 
будет творческий процесс: 

– По образованию я художник, 
но скульптуру очень люблю. Рань-
ше работала с пластилином, глиной, 
но такой масштаб – впервые. Это 
вообще не женский труд, хорошо, что 
помогал папа, он тоже скульптор.

Наконец, объявляют итоги. Первое 
место присуждают Евгению Тимкови-
чу, второе – Ивану Зуеву, третье – 
скульптору из Свирска Денису Беля-
евскому за работу «Филин и осел». 
Приз зрительских симпатий достает-
ся иркутянину Даниилу Сафонову за 
работу «Свинья под дубом». 

– Свирск для меня стал настоя-
щим открытием, – признается руко-
водитель агентства по туризму Иркут-
ской области Екатерина Сливина. – 
Данные скульптуры помогут не только 
украсить этот светлый, чистый город, 
но и привлекут сюда немало настоя-
щих ценителей искусства. Праздник в 

очередной раз подтверждает 
истину – именно малыми 
городами сильна и будет 
возрождаться наша вели-
кая Россия.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея 

ФЕДОРОВА

Гостеприимный Свирск
В городе разработана программа для туристов
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Храм Богоявления в  Усть-Уде не-
разрывно связан с именем велико-
го писателя Валентина Григорье-
вича Распутина. Классик пони-
мал, что возрождение нашего 
народа может быть связано только 
с  возрождением духовной жизни. 
Валентин Григорьевич был и ини-
циатором, и вдохновителем созда-
ния храма на своей малой родине, 
помогал в разрешении организаци-
онных трудностей, а  также нема-
лую долю средств от гонораров 
и премий за свои произведения он 
вложил в его строительство. 

— Писатель был и  нашим при-
хожанином. Раз в  год, а  иногда 
и  чаще, он приезжал в  Усть-Уду 
и  участвовал в  богослужениях, 
исповедовался и  причащался,  — 
рассказывают служители храма.

— В нашем храме окормля-
ются жители соседних районов, 
в  которых вообще нет право-
славных церквей,  — рассказыва-
ет настоятель храма, иерей отец 
Владимир.  — Сегодня у  нас дей-
ствует воскресная школа, в  кото-
рой занимаются дети и  взрослые, 
желающие увеличить свои позна-
ния православной веры. Наш при-
ход сотрудничает с  усть-удинской 
школой-интернатом. Еженедельно 
проводятся занятия по Закону 
Божиему, ученики ходят в  храм 
на богослужения, исповедуются 
и причащаются Святых Христовых 
Таин, что благотворно сказывается 
на душах детей-сирот, оставшихся 
без попечения родителей, надеем-
ся, поможет им в жизни.

Храм строили всем миром. 
И  предприниматели, и  рядо-

вые граждане помогали. Лесо-
промышленники давали строи-
тельный материал, прихожане 
собирали средства, несли кто 
что мог.

Удивительна судьба храмовой 
иконы «Георгий Победоносец». 
Она  — одна из самых любимых 
у прихожан. 

— Эта икона из старого храма, 
которую сохранила житель-
ница деревни Шивера Мария 
Константинова после погрома хри-
стианских святынь. После револю-

ции храмы в  стране подверглись 
гонению, а  церковная утварь  — 
уничтожению. Как женщина смог-
ла вынести такую большую икону, 
остается загадкой. Ее сын Михаил 
Иннокентьевич передал икону 
нашему храму. Заслуженный, ува-
жаемый человек  — фронтовик, 
дошел до Берлина, — рассказывает 
редактор газеты «Усть-Удинские 
вести» Ирина Евдокимова.

Красивейший храм был выпол-
нен в  лучших традициях русско-
го деревянного зодчества: на три 
четверти состоит из лиственницы, 
и на четверть — из сосны. «Век про-
стоит!»  — радовались старики. Но 
и  старики могут ошибаться… Год 
назад возникла серьезная пробле-
ма  — грозило обрушение куполов 
и  кровли. Так неожиданно сказа-
лись просчеты проектировщиков. 
Обнаружилось это случайно — при 
сезонных утеплениях здания при-
хожане заметили опасные измене-
ния в кровле и крен перекрытий.

— В июне 2015 года было произ-
ведено обследование храма специ-
алистами. В  результате осмотра 
было дано заключение, что необхо-
димо выполнить укрепление стен 
и  усилить несущие балки, переде-
лать кровлю. В  октябре прошлого 
года была разработана проектная 
документация,  — вспоминает отец 
Владимир. 

При подсчете расходов выясни-
лось, что ремонт обойдется в  800 
тыс. рублей. Сюда входили расходы 
на пиломатериал, металлопрокат, 
швеллеры, зарплату рабочим. 

Информация о  том, что храму 
необходима помощь, разлетелась 
по интернету. В  торговых точках 
районного центра появились места 
для сбора средств. Земляки из раз-
ных территорий сообщали друг 
другу информацию о том, что храму 
на малой родине нужны помощь 
и поддержка. Ведь если б средства 
не были собраны, перекрытия храма 
могли бы просто рухнуть! В процесс 
спасения включились люди раз-
ных национальностей и  вероиспо-

ведания. Помогала храму и  вдова 
Валентина Григорьевича Распутина 
Ольга Владимировна.

— Мы обратились ко всем, для 
кого Усть-Уда является малой роди-
ной, кто хотел бы поучаствовать в ее 
духовном возрождении, — продол-
жает отец Владимир.

И помощь пришла. Первые 
средства были собраны в рекордно 
короткий срок. Люди приноси-
ли деньги в  храм или перечисля-
ли через банк. Собранные прихо-
жанами суммы пошли на элект-
роды, инструменты, гвозди, мон-
тажную пену.

Позже организациями, спон-
сорами и  прихожанами были 
собраны еще сотни тысяч рублей. 
Были закуплены металлопро-
кат, крепеж, закладные детали, 
тепловентиляторы и  электрика 
для их подключения, добавочные 
калиброванные бревна. В  Усть-
Уду доставили практически все 
основные строительные материа-
лы для большого ремонта, первого 
в истории храма.

Он был проведен всего за два 
месяца. Служба в  храме не пре-
кращалась ни на день и проходила 
в одном из приделов, где не велись 
строительные работы. Своим чере-
дом проводились крещение детей, 
отпевание усопших и  другие чело-
веческие требы.

После капитального ремонта 
обновленный, еще более красивый 
храм снова воссиял в первозданном 
великолепии. И  снова на радость 
людям на позолоте его куполов свер-
кает солнце, а  вокруг цветут неви-
данной красоты цветы, посаженные 
заботливыми прихожанками. 

Храм Богоявления в  Усть-Уде  — 
это поистине то место, где Бог и люди 
идут по жизни рядом, так и хочется 
сказать — рука об руку… И Бог своих 
чад никогда не оставит. ■

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Серафим Саровский является одним 
из самых знаменитых русских свя-
тых. Для многих из нас он предста-
ет как заступник, в  образе доброго 
старца, который может для каждого 
найти нужное доброе слово. 

Великий подвижник родился 19 
июля 1759 года в  семье курских куп-
цов Мошниных. В  миру его звали 
Прохор. Уже в юном возрасте Прохор 
решил посвятить свою жизнь служе-
нию Богу. Благочестивая мать юноши 
не препятствовала ему на этом пути 
и благословила сына простым медным 
крестом, который он всю жизнь носил 
на груди. Сначала Прохор подвизался 
в  Саровской Успенской пустыни, где 
ревностно и с усердием выполнял все 

послушания. 18 августа 1786 года он 
принял постриг с именем Серафим, что 
значит «пламенный», через год был 
посвящен в  сан иеродиакона. В  1793 
году, в  возрасте 39 лет, Серафим был 
рукоположен в сан иеромонаха.

Для преподобного Серафима мона-
шество было истинным служением 
Господу, поэтому, чтобы стяжать Его 
благодать, преподобный прошел все 
стадии подвижничества: 47 лет он 
провел в духовных подвигах. Первым 
стало столпничество  — продолжи-
тельное стояние с молитвой на камне. 
Каждый день с  утра до вечера свя-
той совершал молитвы, сходя с камня 
только для того, чтобы принять пищу 
и немного передохнуть. Три года про-

вел Серафим Саровский в  этом под-
виге. Следующим стал обет молчания, 
который преподобный также нес около 
трех лет. Восемь лет он пребывал 
в  подвиге затворничества: Серафим 
Саровский не выходил из кельи, где 
был только обрубок пня, служивший 
столом, икона Богородицы и лампадка. 

Наконец, последним подвигом пре-
подобного стало старчество. Только 
пройдя через все духовные испы-
тания, он решился взять на себя эту 
важную миссию. Каждого гостя старец 
встречал словами: «Христос воскресе, 
радость моя!». Главным даром, кото-
рый преподобный Серафим получил за 
годы духовного стяжательства, стала 
всеобъемлющая любовь к ближним. 

2 января 1833 года святой Серафим 
Саровский отошел ко  Господу. Старца 
нашли уже бездыханным, в  молит-
венном положении перед образом 
Богородицы. Последними его словами 
были: «Спасайтесь, не унывайте, бодр-
ствуйте, днесь нам венцы готовятся».

Сегодня мы можем стать ближе 
к  великому подвижнику благода-
ря книгам, в  которых собраны его 
наставления и  мысли на самые раз-
ные темы. Каждому стоит обратиться 
к  «Духовным наставлениям инокам 
и мирянам» преподобного Серафима 
Саровского, в  которых собран духов-
ный опыт жизни не только самого 
старца, но и Святых отцов древности. 
В  «Завете преподобного Серафима 
христианским супругам, родителям 
и детям» найдут ответы на свои вопро-
сы все те, кого волнуют семейные про-
блемы и  воспитание детей. Одна из 
самых знаменитых фраз Серафима 
Саровского: «Стяжи дух мирен  — 
и  тысячи вокруг тебя спасутся». Эти 
слова были использованы для назва-
ния книги — сборника цитат препо-
добного.  ф.

1 августа мы праздновали день канонизации 
преподобного Серафима Саровского, и сейчас 
хотелось бы рассказать именно о нем и его 
наследии. 

Святослав Можей, 
руководитель издательства «Символик» 

Серафим Саровский и книги с его наставлениями
Ч Т О  Ч И ТАТ Ь

В Усть-Уде прихожане спасли 
храм от разрушения

Единственному Храму Богоявления в Усть-Уде в этом 
году исполнится 10 лет. В юбилейный год была 
проведена большая работа по укреплению сводов 
здания. Сами прихожане 
спасли любимый храм 
от разрушения.

Каждый из нас для того, чтобы быть успешным 
в тех делах, которые он совершает, будь то архи-
ерейское служение, государственная служба или 
любая другая ответственная деятельность, дол-
жен про себя говорить так: «Господи, я  кисточка 
в  Твоих руках, Ты создавай картину. Я  не буду 
сопротивляться Тебе, я  не буду отрекаться от 
Тебя. Я буду стараться понимать и воспринимать 
те духовные тонкие сигналы, которые Ты мне 
подаешь, и следовать Твоей воле». 

И вот такое отношение к Богу людей, особенно 
облеченных ответственностью за других людей, 
является самым правильным. Во-первых, такое 
отношение исключает гордыню, самолюбие, 
самомнение, завышенную самооценку, происхо-
дящие от этого гордость, надменность, пренебре-
жительное отношение к тем, кто стоит ниже тебя. 
Потому что человек, сознающий себя кисточкой 
в  руках Божиих, понимает, что в  любой момент 
Господь эту кисточку может отложить в  сторону 
или передать ее другому. И  никакой картины не 
получится. ф.

С Л О В О  П А С Т Ы Р Я

Из слова после 
литургии в Иоанно-
Предтеченском соборе 
Зарайского кремля, 
14 августа 2016

В О П Р О С Ы  М А С Т Е Р А М 
О   Ц Е Р К О В Н О М  И С К У С С Т В Е

На древних византий-
ских мозаиках святых 
писали на золотом 
фоне. Золото содер-
жалось в  кубиках 
смальты, из которой 
выкладывались моза-
ики, а  иконные доски 
покрывали тончай-
шим листовым золо-
том. Древние масте-
ра не были творцами 
в  современном смыс-
ле этого слова. Они 
не творили ничего от 
себя, их труд был сродни совершению ритуала свя-
щенником: мастер получал вещество — металл, золо-
то  — и  придавал этому веществу смысл, значение, 
«освящал» его, претворяя в сакральный предмет.

Среди даров, принесенных Христу, первым названо 
золото как атрибут царского достоинства Младенца 
и как символ Его божественной природы. И это понят-
но, поскольку золото — абсолютная метафора света, 
а Бог есть свет, и нет в Нем никакой тьмы (1 Ин 1:5). 

В руках средневекового мастера излучающее свет 
золото становилось иконой незримого божественного 
света, а  значит, и  вожделенного каждым христиани-
ном Небесного Иерусалима, города, который был, как 
сказано в  Откровении Иоанна Богослова,  — чистое 
золото (Откр 21:18). Святые, достигшие Небесного 
Царства, вечно пребывают среди этого золотого 
света. Блистающее и  драгоценное вещество, золото 
было связано и  с идеей страдальческого очищения, 
мученичества первых христиан. Апостол Петр призы-
вал их быть стойкими во время гонений, дабы их вера 
оказалась драгоценнее… огнем испытываемого золота 
(1 Пет 1:7). Изображенный на иконе прошедший через 
страдания мученик пребывал «в средоточии огня не 
как плоть горящая, но как злато или сребро, в  пещи 
разжигаемое». ф.

Что такое иконный левкас?

Отвечает Дмитрий Трофимов, 
руководитель творческих мастерских 
«Царьград»

Почему на иконах 
золотой фон? 

Отвечает Анатолий Влезько, 
руководитель мастерской 
«Палехский иконостас»

«Иконным левкасом» назы-
вают особый состав для 
грунтовки дерева. Обычно 
это меловой раствор, сме-
шанный с рыбьим клеем и 
льняным маслом. Левкас 
наносится в несколько слоев 
на доску, на которой будет 

написана икона. И чем тоньше эти слои, тем качествен-
нее левкас, который обеспечивает сохранность иконы: 
отсутствие трещин на изображении. После того как 
левкас высыхает, его необходимо тщательно отшлифо-
вать. Современные иконописцы для этого используют 
тонкий наждак. ф.

«Разве Церковь — в стенах? Церковь — 
во множестве верующих», — говорил 

Иоанн Златоуст.

Как ни тяжел крест, который несет 
человек, но дерево, из которого он 
сделан, выросло на почве его сердца. 

Преподобный 
Амвросий Оптинский

М Ы С Л И
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Мир подростка  — это как бы парал-
лельная реальность, в  которую ты не 
можешь войти, хотя она разворачи-
вается прямо у  тебя под носом. Даже 
увидеть ее толком ты не в состоянии. 
А  если и  увидишь, то, скорее всего, 
ничего там не поймешь со своей 
взрослой колокольни. Потому что 
этот мир кипуч, хаотичен и находится 
в стадии формирования. 

Там еще нет никаких определен-
ностей, там бурлит расплавленная 
магма желаний, интересов, вопросов, 
попыток разобраться в  себе, в  окру-
жающей жизни, в  отношениях с  дру-
гими людьми. И  отлить эту кипящую 
магму в какие-то законченные формы 
твой ребенок сейчас может только сам. 
Сунешься туда со своими взрослыми 
рецептами слишком грубо  — можешь 
разрушить хрупкие, едва начавшие 
оформляться черты индивидуальности 
молодого человека.

На мой родительский взгляд, тут 
есть лишь один конструктивный путь. 

Нужно попытаться создать рядом 
с  этой закрытой территорией под-
ростка свое пространство для обще-
ния  — новое и  открытое для любых 
тем и  вопросов. Нечто вроде запас-
ного аэродрома, на котором твой под-
росший ребенок всегда сможет при-
землиться, если ему вдруг понадо-
бится твоя помощь, совет, или просто  
захочется уткнуться носом в  плечо 
и  молча побыть рядом. Не рваться 
с силой в чужой мир, а раскрыть гра-
ницы своего. 

Так получилось, что в  свое время 
подростковый возраст с  интервалом 
в год-два «накрыл» сразу троих наших 
мальчишек. Об этом непростом пери-
оде в жизни нашей семьи я и хотел бы 
немного рассказать. 

Маме не говори!
Помню, когда сыну было уже лет сем-
надцать, он вдруг начал рассказы-
вать мне, как они с братом… бросили 
курить! И  пить! Рассказ постепенно 
обрастал всякими пикантными под-
робностями. Я  где надо поддакивал, 
где надо  — смеялся или обескура-
женно крутил головой, типа  — ну 
вы и  даете. А  сам в  глубине души 
с ужасом думал: это каким же нужно 
быть идиотом, чтобы на протяжении 
нескольких лет жить рядом с  соб-
ственными детьми и не видеть всего, 
о чем сейчас сын мне так увлекатель-
но рассказывал. 

Когда он закончил, я  осторожно 
спросил: 

— Надеюсь, маме ты этого не гово-
рил? 

Сын обиженно поднял бровь: 
— Пап, ну ты что? Ей-то зачем… 

Кстати, смотри, сам не скажи случай-
но. 

— Ей незачем, да… 
И совсем уже было приуныл я  от 

своей отцовской несостоятельности, 
как вдруг сын выдал: 

— А ты, пап, все-таки прав был, что 
так жестко нам запрещал даже пиво 

пить. Очень мощный оказался сдер-
живающий фактор, точно говорю. 

Тут нужно сделать некоторое 
пояснение. Я  много раз видел, как 
в  семьях моих знакомых подросткам 
за праздничным столом взрослые 
наливают бокал шампанского, рюмку 
вина или еще чего-нибудь спиртного. 
Мол, все равно будут пить, так пускай 
уж лучше в  кругу семьи формируют 
«культуру пития», под зорким при-
смотром хмелеющих родителей. Мне 
такая практика не нравилась катего-
рически, я  считал и  продолжаю счи-
тать, что она лишь снимает очередной 
запрет (которых у  нынешних детей 
и  так немного) и  формирует у  детей 
никакую не «культуру», а  зачатки 
алкоголизма. Поэтому, когда однаж-
ды во время семейного застолья 
услышал от детей реплику в  стиле 
«А  почему нам нельзя даже шампан-
ского? У  Вовчика вон папа и  коньяк 
разрешает по чуть-чуть», ответил 
не по-праздничному конкретно 
и доходчиво. В том смысле, что, даже 
когда им будет по тридцать лет, я все 
равно не позволю им пить в  моем 
доме. А  ежели узнаю, что Вовчиков 
папа наливал им что-нибудь крепче 

лимонада, то буду иметь с ним очень 
серьезный разговор. 

Знаю, что кому-то такая родитель-
ская позиция покажется слишком 
жесткой, но до сих пор уверен в  ее 
правильности. И вот во время откро-
венной беседы сынуля вскрыл мне 
изнанку этого нашего домашнего 
сухого закона: 

— Вечером с  пацанами возь-
мем портвешка, выпьем, посидим 
у  костра, песни попоем. Тут прихо-
дит кто-нибудь, и  — опаньки: еще 
четыре бутылки приносит: «Никит, 
будешь?» А какое там «будешь», если 
дома  — ты? Пробормочу что-нибудь 
вроде: «Не, ребят, я — пас», — и уйду 
потихоньку. А потом часа три по ули-
цам круги нарезаю — жду, пока хмель 
выветрится, чтоб домой можно было 
прийти. И такое не раз было и не два. 
Так что, спасибо, пап. Это был реаль-
но хороший тормоз. 

Мужик, с которым можно 
на «ты»

В ныне уже многими подзабытом 
фильме Динары Асановой «Пацаны» 

главный герой  — воспитатель летне-
го лагеря для трудных подростков  — 
говорит: «У  каждого пацана обяза-
тельно должен быть мужик, которому 
он мог бы сказать — “ты”». 

За этими словами стоит куда боль-
ше, чем обычное панибратство в речи. 
Подросток остро нуждается в  обще-
нии со взрослыми людьми. Но толь-
ко в  настоящем общении  — предель-
но открытом, честном, без нотаций 
и  омертвелых педагогических штам-
пов. Вот это и  есть общение на «ты». 
И я очень рад, что для своих мальчи-
шек сумел стать этим самым мужи-
ком, с которым можно на «ты» и — обо 
всем на свете. 

Сколько же мы с  ними провели 
ночей в  таких разговорах на кухне! 
Часами сидели и  никак не могли 
разойтись, настолько важными 
и интересными были для нас эти ноч-
ные посиделки. Мы говорили о филь-
мах и музыке, о рукопашном бое и ору-
жии, о том, почему Бог допускает в мир 
таких людей, как братья Голубевы 
(главные их школьные враги), и о том, 
что такое красота. Для себя я вынес из 
этих разговоров центральную мысль: 
подросткам очень важно понять, как 

жить правильно, как ставить перед 
собой цели, как их достигать и  идти 
к  новым вершинам. Подростки по 
натуре — бойцы и реформаторы. Они 
уже видят различные неправды взрос-
лого мира, не согласны с ними и твер-
до намерены жить иначе, лучше, пра-
вильнее. Но как это сделать, они еще 
не знают. Хотя очень хотели бы узнать. 
Причем не в  теории. На правильные 
слова у  них выработался иммуни-
тет еще с  первых классов школы. Тут 
важен живой пример. Подросткам 
необходимы люди, делом доказавшие 
свою правду, люди, с  которых можно 
было бы делать и свою жизнь, не боясь 
попасться на очередную демагогиче-
скую обманку. 

И тут мне очень пригодился опыт 
работы в журнале «Фома». В этих важ-
ных беседах с  собственными детьми 
мне не нужно было пересказывать про-
читанное в чужих статьях и книжках. 
Господь так удивительно все устроил, 
что к тому времени со многими заме-
чательными людьми я  был знаком 
лично: делал интервью, вместе рабо-
тал над книгами, просто пересекался 
случайно. И когда речь у нас заходила 

об их любимом музыканте — наикру-
тейшем гитаристе-виртуозе Алексее 
Белове из группы Gorky Park, я расска-
зывал им, как сидел в  гостях у  Леши 
и его замечательной супруги, певицы 
Ольги Кормухиной, как они угощали 
меня афонским рахат-лукумом и рас-
сказывали о  своем духовном отце  — 
старце Николае Гурьянове. И  тут уже 
история легендарных музыкантов ухо-
дила в  тень их живого свидетельства 
о настоящем святом человеке. 

Разговаривая с  ребятами о  Федоре 
Конюхове, я  вспоминал, как впервые 
пришел в его художественную мастер-
скую. На полу громоздилась куча аль-
пинистского снаряжения: отец Федор 
через два дня улетал на свой второй 
штурм Эвереста. Пока батюшка хло-
потал у стола с нехитрым угощением, 
я  рассматривал иконы, висевшие на 
стене, и вдруг увидал среди них одну, 
где было написано славянскими бук-
вами «Конюхов». Ну, думаю, батюшка 
совсем уж зазнался  — себя на иконе 
изобразил. Сели пить чай. Слово за 
слово, спросил я  его и  об этой иконе. 
Оказалось, это его прадед, священно-
мученик. Вообще же у него в роду пять 
канонизированных святых. А  огром-
ный крест, который он все время 
носит на груди, когда-то принадлежал 
брату его деда, священнику Николаю 
Конюхову. В  1918 году большевики 
замучили его до смерти. Сперва на 
морозе обливали водой, а после застре-
лили. Крест сорвали и расковыряли — 
наверное, думали, в нем какие-нибудь 
ценности  спрятаны. Родственники его 
сохранили и  передали отцу Федору. 
А в кресте этом сейчас — мощи апосто-
ла Андрея Первозванного. 

Рассказываю о встречах с Алексеем 
Ильичем Осиповым, лекции которо-
го моим ребятам полюбились еще со 
времен воскресной школы, и  тут же 
перехожу на его детские воспомина-
ния об игумене Никоне (Воробьеве), 
известном многим православным 

по книге «Письма игумена Никона». 
Оказывается, мама Алексея Ильича 
была духовной дочерью игумена, 
и  будущий заслуженный профессор 
МДА в  буквальном смысле вырос на 
руках у  святого подвижника, был им 
воспитан с младенчества. 

Через такие разговоры у нас с детьми 
происходил какой-то удивительный 
синтез представлений о  современ-
ности и вечности. Любимые их сегод-
няшние герои парадоксальным обра-
зом вплетались в  причудливый узор 
церковной жизни. Брутального бойца 
Андрея Кочергина мы вдруг видели 
гостем на телепередаче у  протоие-
рея Дмитрия Смирнова. Легендарный 
каратист Сергей Бадюк оказывался 
звонарем храма Христа Спасителя, 
а  экстравагантный актер Петр 
Мамонов — тонким и мудрым право-
славным мыслителем.

Возможно, кому-то из воцерковлен-
ных христиан эти примеры покажутся 
наивными и даже сомнительными. Но 
я  точно знаю, что именно благодаря 
нашим разговорам о таких людях мои 
мальчишки в  подростковом возрасте 
не отвернулись от Церкви и не выбрали 
себе в ориентиры людей с нехристиан-
ским мировоззрением.

***
Взрослые тоже народ очень закрытый, 
увы. И  открыться навстречу собствен-
ному подросшему ребенку, научиться 
слушать его и говорить с ним как равный 
с равным — это тоже наука, которой овла-
деваешь не сразу. Особенно если иметь 
в  виду, что никакие вы еще не равные 
и до настоящего равенства вам предсто-
ит долгий и  непростой путь. Но все же 
начинается он именно здесь — в подрост-
ковом возрасте. И от того, каким окажет-
ся это начало, во многом будут зависеть 
ваши отношения с детьми на всю остав-
шуюся жизнь. ф.

Беседовала Дарья Баринова

Трудности перехода
Как я пережил переходный возраст своих сыновей

Александр Ткаченко

Автор статьи 
со своими сыновьями. 
Фото Нины Ткаченко

Жизнь подростка — это всегда некоторая тайна для родителей. И сколь бы 
доверительными ни были ваши отношения, каким бы жестким ни был контроль, 
это ничего не меняет. Примерно после 13 лет можете быть уверены — жизнь 
вашего ребенка перестала быть для вас прозрачной. В ней появились территории, 
на которые вам теперь нет доступа.

«Домострой» — книга, регламентирующая 
домашний быт состоятельного человека XVI века.

Автор-составитель:  
Священник Сильвестр, настоятель 
Благовещенского собора Московского Кремля, 
один из сподвижников молодого царя Ивана 
Грозного, государственный деятель и церковный 
писатель.

Время написания: 1547 г. 

Содержание:   
В книге изложены основы уклада православной 
семейной и хозяйственной жизни. «Домострой» — 
это своего рода учебник по домоводству, этикету, 
семейной этике, воспитанию детей, домашней 
и общественной православной жизни.

Домострой Домострой 
протопопа Сильвестра

t Современное 
иллюстрированное 
подарочное издание 
в кожаном переплете. 
ИД «Экономическая 
газета», 2012

Слово «домострой» появи-
лось в русском языке как 
калька с греческого «эко-
номика». Ойкос — дом, 
номос — закон, отсюда 
экономика — домоводство 
или домостроительство. 

Первый «Домострой» 
был составлен 
в Новгороде в конце XV 
века. Сборники настав-
лений для домохозяина 
были известны и до зна-
менитого сильвестровско-
го «Домостроя». Но имен-
но его редакция получила 
широкое распространение 
в России с середины XVI 
века и использовалась как 
практическое руководство 
семейной жизни в течение 
почти 200 лет.

«Аще дарует Бог кому 
жену добру — дражаиши 
есть камени многоцен-
наго. Таковыя от добрыя 
користи не лишитца: 
делает мужу своему все 
благо житие… Жены 
ради добры блажен есть 
муж, и число дней его 
сугубо — жена добра 
веселит мужа свое-
го, лета его исполнит 
миром; жена добра — 
часть блага, в части боя-
щихся Господа да будет, 
жена бо мужа своего 
честнее творяще: первие, 
Божию заповедь сохра-
нив, благословена будет, 
а, второе, от человека 
хвалима есть… 
О добре жене хвала мужу 
и честь».

q Один из разворотов 
современного издания — 
«Если муж сам не учит добру» 

К Н И ГА

1   Сильвестр был родом из Новгорода. Он пере-
ехал в  Москву как помощник митрополита 
Макария. Был принят Иваном Грозным и стал слу-
жить в    главном храме столицы  — Благове-
щенском соборе Кремля.

2   После большого московского пожара 1547 
года, в котором сгорели 1700 человек, поднялся 
народный бунт. Иван Грозный бежал в  подмо-
сковное село Воробьево. Вслед за ним отпра-
вился и Сильвестр. На Ивана Гроз ного произвела 
впечатление бесстрашная проповедь священни-
ка о за щи те народа и смягчении царского гнева.

3   Вместе со своим сыном Анфимом Сильвестр 
устроил мастерские по изготовлению рукопис-
ных книг и  икон. Он отпустил на волю своих 
холопов и пользовался наемным трудом «работ-
ных людей». При нем была осуществлена 
роспись царских палат в Кремле.

4   Со временем царь стал тяготиться опекой 
Силь вест ра, который перенес нравственные 
уроки в поли ти чес кую сферу и даже  сформи-
ровал свою придворную пар тию.  Несмотря на 
размолвки, Сильвестр сохранял свое влияние 
при дворе в течение 12 лет. Он даже составил 
наставление Ивану Грозному, в  котором 
рассуж дал о правах и обязанностях монарха.

5   Потеряв расположение царя, Сильвестр 
в  1559 году удалился в  Кирилло-Белозерский 
монастырь и был пострижен в монахи с именем 
Спиридон. Однако уже через год Иван Гроз ный 
приказал заточить новопостриженного монаха 
в Соловецкий монастырь, где тот и скончался. ф.

5 фактов 
о протопопе 
Сильвестре

К А Л Е Н Д А Р Ь

11 сентября 
Усекновение главы Предтечи 
Господня Иоанна 

Святой Иоанн 
Креститель был  
посажен в  тем-
ницу правителем 
Галилеи царем 
Иродом Антипой, 
которого Иоанн 
открыто обличал 
за беззаконное 

сожительство с  Иродиадой, женой 
его брата Филиппа. Оскорбленная 
Иродиада жаждала смерти Иоанна, 
но царь не смел причинить ему вреда, 
потому что почитал Иоанна Крестителя 
как пророка и  боялся народного 
гнева. В  день своего рождения Ирод 
устроил пир вельможам, старейшинам 
и тысяченачальникам. Дочь Иродиады 
Саломия плясала перед гостями. 
Она так угодила этим Ироду, что 
он публично поклялся дать ей все, 
чего бы она ни попросила. По совету 
матери, Саломия попросила дать ей 
на блюде голову Иоанна Крестителя. 
Ирод опечалился, но не смог нарушить 
неосторожной клятвы. Он повелел 
отрубить голову святому Иоанну 
и  отдать Саломии. Та взяла блюдо 
с главой святого Иоанна и отнесла своей 
матери. По преданию Иродиада велела 
выбросить его святую главу на свалку. 
Но жена Иродова домоправителя 
Хузы нашла святую голову Иоанна 
Крестителя и похоронила ее в глиняном 
сосуде на горе Елеонской. ф.
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КНИГА

Ричард Адамс «Шардик»

Издательство «Азбука Аттикус, 

Иностранка», 2016

«Шардик» – старый, 1974 года роман 
патриарха английской литературы Ричарда 
Адамса впервые переведен на русский. Не 
сказать, что отечественный читатель многое 
потерял за сорок с лишним лет, не имея 
возможности ознакомиться 
с данным текстом, но одно-
значно – в этом году он кое-
что приобрел.

Как и любой эпос, «Шар-
дик» весьма объемен, 640 
страниц мелким шрифтом. 
Сам Адамс называл эту книгу 
самой любимой во всем своем 
творчестве. Литературные 
критики сравнивали мир 
«Шардика» со «Средиземьем» 
Дж. P.Р. Толкина и «Нарнией» 
К.С. Льюиса, и даже с Гоме-
ровской «Одиссеей», причем 
сравнивали не без основа-
ния. Перед нами действитель-
но придуманный от начала и 
до конца мир, и действительно 
большой нарратив, в котором речь 
идет о боге и герое. Ну что ж, английские 
писатели никогда не мелочились, то есть 
перед нами очередная история о поиске 
человеком бога, о диалоге с божественным, 
о вере и искуплении.

Действие романа начинается на острове 
Ортельга – окраине Бекланской империи. 
Ортельгийцы поклоняются богу в медве-
жьем обличье и верят, что: «бог благословит 
всех людей, открыв великую истину через 
Шардика и два избранных сосуда, мужчину 
и женщину. Но сосуды эти он сначала разо-
бьет вдребезги, а потом воссоздаст для своей 
цели». А еще народ верит, что бог как-нибудь 
позаботится о них и вернет былое величие 
империи и острова.

И вот однажды молодой охотник Кельде-
рек, любящий играть с детьми и прозванный 
Играй-с-Детьми, встречает в лесу медведя 

в два человеческих роста, этот медведь спа-
сает его от ягуара, который чуть не отгрыз 
ему руку, а потом уходит вдаль, не попро-
щавшись. Охотник уверен, что встретил бога 
Шардика, и он спешит принести эту благую 
весть людям. В ходе несения этой вести и 
служения богу Кельдерек претерпевает все-
возможные испытания и трансформации, 
и сам становится практически равен богу. 
Как такое возможно? Да просто надо очень 
сильно верить – отвечает автор. Для кого-то 
медведь – это просто медведь, а для кого-

то воплощение некой 
высшей истины. С богом 
в сердце можно и горы 
свернуть, вот Кельдерек и 
сворачивает.

Адамс, будучи боль-
шим поклонником Джозе-
фа Кэмпбелла и его рабо-
ты «Тысячеликий герой», 
слепил своего Кельдерека, 
как завещал американ-
ский исследователь мифов 
и религии. Кстати, «Шар-
дик» и писался в то время, 
когда Кэмпбелл был на 
пике своей славы и попу-
лярности. 

Кроме эпичного героя в рома-
не эпично буквально все. Эпичность 

лезет, что называется, из всех щелей. Адамс 
описывает буквально каждое действие своих 
персонажей, они ведут настолько напыщен-
ные диалоги, полные намеков и скрытого 
смысла, что хочется закричать – а проще 
как-нибудь нельзя?! Но нет же, это же эпос, 
а в эпосе ничего простого нет. А уж зарисов-
ки природы – зверюшки, птички, ручейки, 
речки, деревья, листочки – занимают при-
мерно треть от объема книги, но без них 
тоже нельзя, они атмосферу создают. Читать 
только вот трудно, если ты не перед камином 
со стаканом виски…

Нет-нет, стилистически все идеально, 
никаких претензий. Ведь у каждого есть 
представление о том, как должен выглядеть 
эпос. Вот Адамс вполне по-честному его вам 
и предлагает. 

Александр КАРПАЧЕВ
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КИНОПРЕМЬЕРА 

«Полный расколбас» 

США, 2016, 89 мин. (18+)
Режиссер: Конрад Вернон, Грег Тирнан. 
Сценарий: Сет Роген, Эван Голдберг, Кайл Хантер.

Выход этого анимационного фильма в россий-
ский прокат планировался 11 августа, но премьеру 
перенесли на 8 сентября, ну что ж, лучше поздно, 
чем никогда. Возрастные ограничения 18+ у мульт-
фильма стоят не напрасно, на детском сеансе этот 
дикий треш действительно не покажешь, может, 
поэтому, кстати, и перенесли с августа на сентябрь, 
когда дети уже в школе, а не на каникулах. 

Сначала коротко о тех, кто устроил «Полный 
расколбас». Грег Тигран – темная лошадка, это, 
кажется, его первая серьезная работа, а вот Конрад 
Вернон – настоящий мэтр анимации, у него есть 
даже «Золотая пальмовая ветвь» Каннского фести-
валя за «Шрек 2». Но главный здесь, конечно, сце-
нарист, актер и продюсер Сет Роген, в загашнике 
у которого полно смешных, пошлых и успешных 
черных комедий.

И вот когда создатели представлены, совсем 
нетрудно прикинуть, что нас ждет. История, зна-
чит, такая. В супермаркете живут продукты, каж-
дый день они начинают с веселой песенки и меч-
тают, чтобы их купили и забрали во внешний мир, 
который они считают раем. У них своя иерархия, 
своя религия и даже есть верховный бог – бутылка 
с крепким алкоголем, срок годности которого нео-
граничен. Бог, естественно, знает, как все устрое-
но, но ничего не говорит. Зато начинает 
говорить банка медовой г о р ч и ц ы , 
которую вернул покупа-
тель, потому что хотел 
взять зернистую. Гор-
чица приносит совсем 
не благую весть – люди 
злые, они нас жрут. Гор-
чице никто не верит, ну 
как ей можно верить, 
когда она непонятно 
какая: «то ли медовая, 
то ли горчица». Но даль-
нейшие 

события показывают, что возвращенец с того света 
был прав.

Эпизод шинковки и нарезки овощей, а также 
снятие с живого картофеля шкуры и бросание в 
кипяток производит сильное впечатление не толь-
ко на зрителей, но и на сами продукты – и они 
бегут без оглядки из райского места под названием 
кухня, в котором еще совсем недавно мечтали ока-
заться. Дальше следует смесь «Побега из Шоушен-
ка» с «Побегом из курятника», но действие, прямо 
скажем, получилось не особо зажигательное. 

«Полный расколбас» – это, скорее, разговор-
ная комедия. Хотя мультфильм занимает час двад-
цать минут, он кажется очень длинным. Действие 
то и дело провисает, а подлинно зажигательных 
эпизодов можно пересчитать на пальцах одной 
руки. Губит фильм всеядность авторов, их жела-
ние обсмеять все стороны современной жизни. 
Невозможно объять необъятное, для этого при-
ходится пожертвовать цельностью повествования, 
невнятицей творящегося на экране. Очень сложно 
одновременно говорить об обществе потребле-
ния, высказываться по вопросам религии, арабо-
израильских отношений, смысла жизни и смерти, 
попутно пародируя «Спа-
сти рядового Райана» 
и Стивена Хокинга.

Да, главная шутка 
с арабским лавашем и 
еврейским бубликом 
хороша: лаваш жалуется, 
что житья нет на полке, 
совсем недавно его собра-
тьев потеснила маца, про-
дукты удивляются – да у 
вас же там места много, в чем 
проблема… Но, увы, 90% шуток 
– ниже пояса. Команда Сета 
Рогена это такой коллективный 

поручик Ржевский, который 
куда ни придет, везде 
все опошлит. 

Андрей ЛАЗАРЕВ

Медведь, умерший 
за наши грехи

Есть ли жизнь 
после супермаркета

у р у
черных комедий.

И вот когда создатели представлены, совсем 
нетрудно прикинуть, что нас ждет. История, зна-
чит, такая. В супермаркете живут продукты, каж-
дый день они начинают с веселой песенки и меч-
тают, чтобы их купили и забрали во внешний мир, 
который они считают раем. У них своя иерархия, 
своя религия и даже есть верховный бог – бутылка 
с крепким алкоголем, срок годности которого нео-
граничен. Бог, естественно, знает, как все устрое-
но, но ничего не говорит. Зато начинает 
говорить банка медовой г о р ч и ц ы , 
которую вернул покупа-
тель, потому что хотел 
взять зернистую. Гор-
чица приносит совсем 
не благую весть – люди 
злые, они нас жрут. Гор-
чице никто не верит, ну 
как ей можно верить, 
когда она непонятно 
какая: «то ли медовая, 
то ли горчица». Но даль-
нейшие 

израильских отношений, смысла жизни и смерти, 
попутно пародируя «Спа-
сти рядового Райана» 
и Стивена Хокинга.

Да, главная шутка 
с арабским лавашем и 
еврейским бубликом 
хороша: лаваш жалуется, 
что житья нет на полке, 
совсем недавно его собра-
тьев потеснила маца, про-
дукты удивляются – да у 
вас же там места много, в чем 
проблема… Но, увы, 90% шуток 
– ниже пояса. Команда Сета 
Рогена это такой коллективный

поручик Ржевский, который
куда ни придет, везде 
все опошлит. 

Андрей ЛАЗАРЕВ

«Бег» и «Прощание 

с Матерой» в драмтеатре

15 сентября откроет 167-й театраль-
ный сезон Иркутский академический 
драматический театр им. Н.П. Охлоп-
кова. В этот день на большой сцене 
зрители увидят спектакль «Идиот» 
по роману Федора Достоевского, а на 
малой – постановку «Оскар и Розо-
вая дама» по пьесе Эрика-Эммануила 
Шмитта. 8 октября коллектив покажет 
в Сочи спектакли «Последний срок» и 
«Веселые братья».

– Мы выиграли первый регио-
нальный конкурс профессиональ-
ных репертуарных театров «Полюс. 
Золотой сезон» и получили грант на 
участие в VI Федеральном фестивале 
«Театральный Олимп», который про-
ходит в эти дни в Сочи, – пояснил 
директор Иркутского драмтеатра Ана-
толий Стрельцов. 

С 10 по 20 октября охлопковцы 
отправятся на гастроли в Крым. В 
Севастополе, Симферополе и Ялте 
они покажут спектакли «Женитьба» и 
«Очень простая история». 

Две большие премьеры ждут зри-
телей до конца года. Это «Бег» по 
пьесе Михаила Булгакова в постанов-
ке московского режиссера Татьяны 
Ворониной и «Прощание с Мате-
рой» по пьесе Валентина Распутина, 
к постановке которой недавно при-
ступил режиссер Геннадий Шапош-
ников. В ближайшее время театр нач-
нет активную подготовку к Между-

народному театральному фестивалю 
им. А.В. Вампилова. 

Сказочный рок 

в «Аистенке»

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок» уже открыл свои двери 
для зрителей. 20 августа дети увидели 
новую версию спектакля «Флюм-пам-
пам». Любимую несколькими поко-
лениями иркутян сказку о маленьком 
Козлике, который нашел дудочку и 
сочинил свою песенку, не показывали 
почти год в связи с уходом из жизни 
исполнителя роли рассказчика Олега 
Маркелова.

– Мы не случайно начали сезон 
в этом году гораздо раньше, ведь в 
течение лета было очень много жела-
ющих сходить на наши спектакли, и 
мы решили предоставить зрителям 
такую возможность, – отметил глав-
ный режиссер театра Юрий Уткин.

В новом составе играют: заслу-
женные артистки России Любовь 
Леви, Любовь Калиниченко и моло-
дая актриса Наталия Дюкова. Спек-
такль, который ранее затрагивал тему 
взаимоотношений отца и матери в 
воспитании ребенка, превратился в 
историю о том, как опытная жен-
щина передает молодой матери свои 
секреты.

Торжественное открытие 81-го 
театрального сезона назначено на 11 
сентября. В этот день состоится пре-
зентация рок-группы театра «Фрези 

Грант», которая исполнит популяр-
ные детские песни в самостоятельной 
обработке, а также сказочный рок-
карнавал с участием зрителей.

– Мы хотим, чтобы сказочный рок 
стал визитной карточкой нашего теа-
тра, – пояснил Юрий Уткин. Наши 
поющие и играющие актеры также 
будут делать программы для взрослых 
и для молодежи, в которых прозвучит 
как их собственная, так и музыка дру-
гих авторов.

В этом месяце иркутских куколь-
ников ждет участие в двух фести-
валях. На «Театральной провинции» 
в Черемхово 10 сентября они пока-
жут спектакль для незрячих «Калиф-
Аист», а на Международном фести-
вале театров кукол «Петрушка Вели-
кий» в Екатеринбурге – спектакль 
«Живая душа» по сказке Николая 
Лескова.

В начале октября зрителей ждет 
премьера спектакля «Гадкий утенок» 
по сказке Ганса-Христиана Андерсе-
на в постановке Юрия Уткина. Потом 
коллектив поставит традиционную 
новогоднюю сказку, тема которой 
пока держится в секрете. А в следую-
щем году самых маленьких зрителей 
ждет премьера спектакля «Теремок». 

«В Контакте» и 

«Бесприданница» в ТЮЗе

Иркутский областной театр юного 
зрителя им. А.В. Вампилова отправля-
ется на гастроли в Хабаровск. 19 сентя-

бря он откроет их спектаклем «Инно-
кентий» по пьесе Валерия Хайрюзо-
ва. Напомним, в 2017 году отмечают 
220-летие со дня рождения святителя 
Иннокентия и 40-летие его канони-
зации. В течение гастрольной неде-
ли иркутский ТЮЗ представит хаба-
ровским зрителям спектакли: «Укро-
щение строптивой», «Алые паруса», 
«Это все она?», «Королевство кривых 
зеркал», «Бременские музыканты» и 
«Денискины рассказы».

Новый сезон в Иркутске театр пла-
нирует открыть 7 октября. Потом кол-
лектив отправится в Москву на XIV 
Международный театральный форум 
«Золотой Витязь». 

Среди премьер, которые увидят 
иркутские зрители в новом сезоне, 
спектакли: «Барышня-крестьянка» по 
повести Александра Пушкина, «Бес-
приданница» по пьесе Александра 
Островского, «Приключения Тома 
Сойера» по роману Марка Твена и 
новогодняя сказка «Снежная коро-
лева». Кроме того, на обновленной 
Малой сцене ТЮЗа, где недавно 
завершился ремонт, иркутский актер, 
режиссер и драматург Олег Малышев 
начнет репетировать свою пьесу «В 
Контакте».

– Это пьеса на двух актеров – 
девушку и молодого человека, кото-
рые знакомятся в виртуальном мире, 
потом приходит чувство любви, а 
неожиданный финал, казалось бы, 
предвещавший трагедию, разрешает-
ся трогательно, красиво и дает зрите-

лям надежду, – рассказал директор 
Иркутского ТЮЗА Виктор Токарев.

Наполеон, Жозефина и 

Мэри Поппинс в музтеатре

Иркутский областной музыкаль-
ный театр им. Н.М. Загурского откро-
ет 76-й театральный сезон 22 сентя-
бря гала-концертом. 5 октября кол-
лектив покажет на I Международном 
фестивале «Видеть музыку» Ассоци-
ации музыкальных театров России в 
Москве спектакль «Анна и адмирал. 
История любви»

Первая премьера сезона – мюзикл 
для всей семьи «Мэри Поппинс, до сви-
дания!» Максима Дунаевского в поста-
новке Ирины Мякишевой состоится 14 
октября. Постановку можно назвать 
эксклюзивной, ведь музыку к ней 
аранжировал руководитель ансамбля 
«Доктор Джаз» Александр Филиппов. 
Кстати, музыкальный коллектив также 
примет участие в спектакле. 

Потом зрителей ждет премьера 
комедии «Брак по-французски» на 
музыку Александра Журбина в поста-
новке главного режиссера театра Анны 
Фекеты. А балетная труппа покажет 
очередную оригинальную современ-
ную постановку «Наполеон и Жозе-
фина» на музыку Тихона Хренникова 
в постановке главного балетмейстера 
Людмилы Цветковой, которая также 
написала либретто к спектаклю.

Елена ОРЛОВА

Первые в сезоне
Какие премьеры готовят иркутские театры
ОБЗОР

Новый театральный сезон традиционно 

стартует в Иркутске в сентябре-октябре. 

Коллективы со свежими силами 

готовятся к этому событию и обещают   

      удивить новыми интересными 

          спектаклями.

«Последний срок» покажут в Сочи 
актеры Иркутского драмтеатра

Новую версию спектакля «Флюм-пам-пам» посмотрели зрители «Аистенка» 20 августа
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Да, немало неприятных 
дней пережили болельщики 
футбола в Иркутске 
в нынешнем году. 
Перед самым стартом 
футбольного сезона не 
было никакой ясности, что 
у нас с игрой миллионов, 
будет ли в столице 
Приангарья команда? К 
счастью, все решилось 
положительно: и в числе 
профессиональных 
команд России 
появился дебютант 
– иркутский «Зенит». 
Первые матчи прошли 
на выезде, а 29 августа 
местные зрители 
наконец увидели первый 
домашний матч сезона. На 
стадионе «Труд» иркутяне 
принимали омский 
«Иртыш». Со счетом 1:0 
победу одержали хозяевае. 
Да какую! Победный мяч 
был забит на последних 
минутах, когда основное 
время уже истекло. 

Тренер омской команды Алек-
сандр Дереповский иркутянам хоро-
шо знаком – он работал в иркут-
ском «Байкале». Но гораздо лучше 
нам знаком тренер, который возгла-

вил иркутский «Зенит». Это 
Олег Яковлев, бывший капитан 

«Звезды» и тренер «Радиан-Байка-
ла». Конечно, оба остались не очень 
довольны игрой, где до последнего ни 
одна команда не могла открыть счет. 
И тем не менее у Олега Яковлева 
мало оснований для недовольства – 
все же победный матч состоялся. 

Времени 
на подготовку нет

Конечно, ожидалось, что непро-
сто будет мальчишкам, которые игра-
ли только в турнире КФК, вот так 
выйти и заиграть в профессиональ-
ной футбольной лиге. Когда Олег 
Яковлев принял команду, то увидел, 
что работать нужно, причем усилен-
но, по всем направлениям: и над так-
тикой, и над техникой, и физическое 
состояние своих подопечных нараба-
тывать. Но когда работать-то? Време-

ни совсем не было: только команду 
собрали – и сразу игры.

– Работа шла в авральном режи-
ме, – говорит Олег Яковлев, – вре-
мени практически нет, мы начали 
почти с нуля все: школа, тактика, 
параллельно физика. Ведь у нас не 
было ни сборов, ни подготовки. Поэ-

тому никаких задач относительно 
занятых мест руководство 

нам не ставило, всем 
все понятно. Наша 
задача – чтобы в 
Иркутске была бое-
способная команда, 

состоящая из местных 
воспитанников.

Начало сезона 
Начали сезон иркутяне с выезд-

ных матчей и, увы, с поражений. 
Совсем крошечным в этом сезоне 
стал список команд восточной груп-
пы, участвующих в первенстве вто-
рого дивизиона – команд всего 
шесть. И в этом списке наш «Зенит» 
шел последним. В первых трех играх 
иркутяне уступили «Смене», «Саха-

лину» и «Чите». 
Омский «Иртыш» на момент 

встречи тоже не блистал – 
у него было в активе толь-
ко одно очко, полученное 
после ничьей со «Сме-

ной». Но слабых сопер-
ников в спорте не бывает! 
Тренер иркутян Олег Яков-

лев рассказал, что на матч 
с «Иртышом» настраивались 

серьезно:
– Мы смотрели две последние 

игры омской команды, разбирали 
их, готовились. Видели, что «Иртыш» 
неплохо уходит в ответную атаку. Так 
что, в домашней игре мы опасались 
именно дальних ударов омичей и вот 
этих быстрых выходов из обороны в 
атаку. 

Домашняя победа  
Игра на «Труде» началась в 18.00 

– погода отличная, ясно, нет дождя 
или ветра. Конечно, сказалось волне-
ние первого домашнего матча – и так 
молодым ребятам из «Зенита» непро-
сто, большинство выступали на про-
фессиональном уровне впервые. Да 
и на трибунах друзья, родственники. 
Словом, непросто было нашим маль-
чишкам. Однако моменты они созда-
вали, вот только для их реализации не 
хватало мастерства. 

Моментами неплохо смотрелся 
и «Иртыш» – эта команда, некогда 
опасная, тоже переживает нелегкие 
времена, и в ее составе немало совсем 
молодых игроков. Но в первом тайме 
ничего сделать не удавалось – к пере-
рыву на табло горели все те же нули. 

Вот и второй тайм – идет время, 
голов все нет, и, кажется, зрители 
уже смирились с тем, что «Зенит» 
сегодня так и уйдет без забитых 
мячей. Хотя иркутяне атакуют – 
вот опасный момент, в самом конце 
встречи выходят к воротам – мимо! 
Наш тренер зол – почему не заби-
ли, а тренер «Иртыша» бранит своих 
подопечных – почему подпустили? 
В общем, основное время истекло, 
пошли компенсированные минуты. И 
вот она, радость, – Михаил Гандилян 
подает штрафной, Иван Хлебородов 
наносит удар – есть, мяч трепыхает-
ся в сетке! 

Зрители на трибунах «Труда» 
ликуют – это первая победа «Зенита» 
в новом сезоне и первые набранные 
очки. Иркутская команда перемеща-
ется с последнего места на предпо-
следнее, а на нижнюю строчку отправ-
ляется «Иртыш». 

Следующая игра «Зенита» пройдет 
также в Иркутске – 1 сентября на 
стадионе «Труд». Начало матча в 18.00. 
Иркутяне принимают барнаульское 
«Динамо». 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Футбол в Иркутске: 
жизнь продолжается! 
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БАСКЕТБОЛ

Баскетбольный «Иркут» готов 
к новому сезону – первый 
матч состоится уже через два 
дня. Правда, встреча эта будет 
товарищеская, но зато пройдет в 
Иркутске, и наши зрители смогут 
ее увидеть. 2 сентября во Дворце 
спорта «Труд» сыграют БК «Иркут» и 
сборная Иркутска по баскетболу. 

А пока – о том, в каком составе наша 
команда готовится к сезону. Состав 
коренным образом обновился, из преж-
них игроков, хорошо нам знакомых, 
осталось всего четверо! Из прошлогод-
него состава в новом – только Сергей 
Михалев, Егор Муравьев, Антонио Каэтано 
и Никита Кузаков.

Теперь о тех, кто пришел и откуда. Это Алек-
сандр Варнаков (предыдущий клуб «Самара»), 
Александр Захаров («Химки-Подмосковье»), 
Антон Саяпин, Глеб Герасименко (оба из «Уни-
верситет-Югра, Сургут), Дмитрий Злобин, Кон-
стантин Новиков (оба из «АлтайБаскет», Бар-
наул), Алексей Цветков («Купол-Родники», 
Ижевск). И еще сыграют наши молодые игроки 
Вячеслав Перов и Никита Жуков. 

Также в межсезонье обновился и тренер-
ский штаб «Иркута»: должность главного тре-
нера отныне занимает Алексей Лобанов – он 
пришел к нам из клуба «Урал» (Екатеринбург). И 
помогает ему Александр Лукин, который до этого 
работал в барнаульском «АлтайБаскете». 

Своим видением сезона тренеры поделились 
на открытой тренировке команды, которая про-
шла 25 августа на базе спортивно-оздоровитель-
ного центра «Иркут-Зенит». Если раньше баскет-
болисты уезжали в межсезонье далеко – в Бай-
кальск или на базу МЧС, то последние годы от 
этой практики решено отказаться. Спортивная 
база в Иркутске-II отличная, все есть – и стади-
он, и спортзал, и тренажеры. И эта площадка на 
окраине города уже не первый год становится 
для баскетболистов родным на период межсезо-
нья. Сборы «Иркута» проходили здесь с 9 по 30 
августа. 

В первом цикле, как обычно, 
был сделан упор на общефи-
зическую подготовку: коман-
да занималась специальными 
беговыми упражнениями на 
стадионе и на песке, а также 
силовой работой. Тренеры 
старались по максимуму раз-
нообразить нагрузки, чтобы 
избежать адаптивного привы-
кания.

Алексей Лобанов, главный 
тренер БК «Иркут», расска-

зал, что больше 

всего в 
Иркутске его впечат-
ляют болельщики. И 

это правда! Годы идут, 
а традиции неизменны 

– баскетболисты в нашем 
городе всегда играют при поддержке 
трибун. 

– Публика в Иркутске ценит и пони-
мает баскетбол, горячо поддерживает команду. 
Фактор шестого игрока на площадке – залог 
определенного успеха, – говорит Лобанов. 

Так что, он долго не колебался в выборе, 
когда его пригласили поработать в Иркут-
ске. Потому что было понимание между 
тренерами и руководством клуба – а это, 
наверное, самое главное. Практически 
всех, кого тренер желал видеть в составе, 
удалось заполучить. Ну, и радует, что остался 
костяк из местных игроков. 

Тренер Александр Лукин оценил физиче-
ское состояние ребят: 

– Приятно, что нет людей, которые приехали 
на сборы неподготовленными, «разобранными». И 
нам не нужно тратить лишние силы и время, чтобы 
довести их до кондиции. Видно, что в межсезонье 
игроки поддерживали свою физическую форму. 

В предстоящем сезоне «Иркут» будет вновь 
играть в первом дивизионе Суперлиги чемпиона-
та России по баскетболу, который традицион-
но стартует в октябре. Календарь игр еще не 
опубликован – идет доработка деталей.

А пока «Иркут» планирует принять 
участие в двух предсезонных турни-

рах. Уже совсем скоро, с 8 по 10 сентября, ирку-
тяне сыграют в столице Удмуртии – там прой-
дет всероссийский турнир на призы АО «Ижев-
ский электромеханический завод «Купол». А 

с 25 по 30 сентября баскетболисты При-
ангарья представят наш город 

на Кубке Сибири и Дальне-
го Востока по баскетбо-

лу, который пройдет в 
Новосибирске. 

Ника 
ПЕСЧИНСКАЯ 

Фото автора

Обновленный «Иркут» приступает к играм Турнир Льва 
Перминова

МИНИ-ФУТБОЛ

В Иркутске состоится 
традиционный турнир по мини-
футболу среди любительских 
команд, посвященный памяти 
легендарного спортивного 
теле- и радиокомментатора, 
участника Великой 
Отечественной войны Льва 
Петровича Перминова.

2–4 сентября на стадионе ИРНИТУ 
пройдут предварительные игры, а 5 сен-
тября на главной арене спорткомплекса 
«Труд» состоятся решающие матчи за пер-
вое-четвертое места. 

Турнир, собирающий свыше 80 команд, 
вновь обещает быть интересным. В адрес 
организаторов ежедневно поступают пред-
варительные заявки со всех уголков обла-
сти. А точная цифра станет известна лишь 
1 сентября, когда во Дворце спорта «Труд» 
состоится заседание судейской коллегии. 
Как сообщил Владимир Щелкунов, главный 
судья турнира, участвуют все желающие 
команды, независимо от возраста и профес-
сий, объединенные общими интересами и 
любовью к кожаному мячу. 

Турнир родился в 1990 году сразу после 
кончины знаменитого комментатора и стал 
поистине народным, привлекая участников 
из разных весей – от Бодайбо до Байкаль-
ска. 

Среди его победителей – представи-
тели Братска, Усть-Кута, Бодайбо, Тулуна, 
Тайшета, Ангарска, Иркутска. Кто выиграет 
на сей раз, предсказать невозможно: борь-
ба, как правило, непредсказуемая, острая, 
захватывающая. Нередко исход решает 
серия пенальти. 

Подробности об участии в турнире по 
телефонам: 8950-125 -2202, 8924-633-0283.

Юрий ЮДИН

КОММЕНТАРИЙ

АЛЕКСАНДР 
ДЕРЕПОВСКИЙ, 
ТРЕНЕР ФК «ИРТЫШ»: 

– Какая разница, что 
было в игре? Игру через 
два дня забудут, а побед-
ный счет останется. Ирку-
тяне заслуженно победи-
ли. Играть надо до конца! 
Поздравляю тренера, сво-
его коллегу и друга, с пер-
вой победой. И команду! 
Может быть, в мастерстве 
она не та, но по боевито-
сти выиграла. И счет спра-
ведлив. 

КОММЕНТАРИЙ

ОЛЕГ ЯКОВЛЕВ, ТРЕНЕР ФК «ЗЕНИТ»: 

– Где-то получилась у нас игра, где-то нет. 
Два выхода омичей мы «проспали». Но 
сами создали три неплохих момента 
для взятия ворот, правда, не реализова-
ли… Но в итоге все закончилось хорошо. 
Я ребятам на установке сказал, что по 

технике, по мастерству мы никого не 
можем тут перещеголять. И победит 

та команда, которая будет этого 
больше хотеть. Так и случилось. 

ОЛЕГ ЯКОВЛЕВ, ТРЕНЕРРРРР
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Фактор шестого игрока на площадке – залог 
определенного успеха, – говорит Лобанов. 

Так что, он долго не колебался в выборе, 
когда его пригласили поработать в Иркут-
ске. Потому что было понимание между 
тренерами и руководством клуба – а это, 
наверное, самое главное. Практически 
всех, кого тренер желал видеть в составе, 
удалось заполучить. Ну, и радует, что остался 
костяк из местных игроков. 

Тренер Александр Лукин оценил физиче-
ское состояние ребят: 

– Приятно, что нет людей, которые приехали 
на сборы неподготовленными, «разобранными». И 
нам не нужно тратить лишние силы и время, чтобы 
довести их до кондиции. Видно, что в межсезонье 
игроки поддерживали свою физическую форму. 

В предстоящем сезоне «Иркут» будет вновь 
играть в первом дивизионе Суперлиги чемпиона-
та России по баскетболу, который традицион-
но стартует в октябре. Календарь игр еще не 
опубликован – идет доработка деталей.

А пока «Иркут» планирует принять 
участие в двух предсезонных турни-
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Участников и гостей фестиваля 
приветствовали епископ Братский и 
Усть-Илимский Максимилиан, заме-
ститель мэра города Братска Марина 
Зубакова, от организаторов фестива-
ля – директор Иркутского областно-
го Дома народного творчества Елена 
Дмитриева и атаман Иркутского каза-
чьего войска Николай Шахов. 

Казачество сегодня, как и много 
лет назад, остается сильной и актив-
ной частью русского народа со сло-
жившимися традициями уклада 
жизни и творчества. На фестиваль 
приехали самые активные и неравно-
душные: творческие коллективы из 11 
территорий Иркутской области, всего 
более 160 человек. Это любительские 

фольклорные и вокальные ансамбли, 
отдельные исполнители, представля-
ющие в своем творчестве своеобра-
зие быта казачьей культуры и также 
мастера декоративно-прикладного 
искусства. 

Фестиваль «Раздолье» открыли 
молебном. На территории «Ангарской 
деревни» развернулись казачьи под-

ворья, где можно было посмотреть 
быт казаков, их культуру. Участни-
ки фестиваля познакомили гостей 
праздника с обрядом проводов каза-
ка в армию, свадебными традиция-
ми, провели интерактивные мастер-
классы росписи по дереву и бересте, 
плетению предметов из ивового прута 
и созданию народной тряпичной 

куклы. Не обошлось и без казачьих 
игрищ, забав, спортивных состязаний 
и песен. 

Казаков всегда отличало чувство 
глубокой ответственности за судьбу 
Отечества, хозяйственность, воин-
ские навыки, любовь к родной земле. 
Все это было отражено в выступле-
ниях участников фестиваля. Во время 
конкурса каждый творческий коллек-
тив представлял по два разнохарак-
терных произведения. Главным усло-
вием фестиваля было исполнение под-
линных записей народного песенного 
творчества сибирских казаков. Зву-
чали исторические, походные, лири-
ческие и шуточные произведения. 
Участники конкурса старались пере-
дать манеру пения, диалект и приемы 
исполнения, свойственные казакам. 

– На фестивале мы встретили 
много ярких и самобытных коллекти-
вов. Подобные мероприятия помога-
ют сохранить, развивать и популяри-
зировать казачью культуру, донести 
до широкого круга слушателей куль-
турное и духовное наследие казаков. 
Кроме того, расширяются и укрепля-
ются творческие контакты между 
самодеятельными коллективами раз-
личных территорий, – рассказал 
участник фестиваля, директор центра 
военно-патриотического воспитания 
«Ладья», священнослужитель Андрей 
Дорогобид.

Работала на фестивале и выставка-
ярмарка народных ремесел, в которой 
приняли участие творческие коллек-
тивы и отдельные мастера по художе-
ственной обработке бересты, дерева, 
художественной вышивке, лозоплете-
нию. Завершился казачий праздник 
гала-концертом. 

Наталья МАРИНЫЧ

«Раздолье»  
по-казачьи 

ФЕСТИВАЛЬ

20 августа казаки Приангарья собрались 
на первом межрегиональном фестивале-
конкурсе казачьей культуры «Раздолье», 

который прошел в Братске. Праздник 
состоялся в живописном месте – 
архитектурно-этнографическом  

музее под открытым небом  
«Ангарская деревня», где в  

полной мере можно было  
ощутить дух казачества,  

познакомиться с казачьей  
культурой, творчеством и бытом. 

Памятный знак, на 
котором над кинолен-
той взлетают голуби, 
– символ всенарод-
но любимого фильма 
«Любовь и голуби», 
придумал творческий 
коллектив во главе 
со скульптором Алек-
сандром Абрамовым. 
По его словам, авто-
рам хотелось отойти 
от традиционной мемо-
риальной таблички, на 
которой указаны имя и 
даты жизни. Бронзовое 
панно разместят на отремонтирован-
ной голубятне клуба «Голуби При-
ангарья». Под портретом Владимира 
Гуркина будет размещен текст: «Эта 
голубятня – знак памяти о жизне-

радостном, глубоком и очищающем 
таланте нашего земляка драматурга 

Владимира Павловича Гуркина. В 
своих пьесах автор добирает-

ся до глубин национального 
характера, в них оживает 
чудак и предатель, запутав-

шийся простак и самокопаю-
щийся горемыка и, конечно, 
устремленный к небу Володя 

из знаменитой пьесы, которо-
го за чистоту и непорочность 
голуби признали своим».

– Я сам увлекаюсь 
разведением голубей, 

и когда мы приводи-
ли в порядок голубятню 

в 130-м квартале, возникла 
идея увековечить там имя 

нашего земляка, который соз-
дал буквально гимн этим птицам 
в своем известном произведении, 
– отметил руководитель инициа- 
тивной группы Николай Гоцкин. 
– В Иркутске нет места, которое 

было бы посвящено 
Владимиру Гурки-

ну, а ведь именно 
в этом городе он 
учился и начинал 
работать актером. 
Уверен, что его имя 
должно быть увеко-

вечено здесь хотя бы 
в панно, ведь он – 

драматург мирового 
уровня. Но наша цель 

– создание в Иркутске 
музея Владимира Гурки-

на.
Напомним, что Владимир 

Гуркин приехал в Иркутск в 1967 
году из города Черемхово поступать 
в Иркутское театральное училище, 
тогда ему было 15 лет. Среди диплом-

ных работ был спектакль по пьесе 
Антона Чехова «Чайка», где он сыграл 
роль начинающего драматурга Кон-
стантина Треплева. На выпускном 
курсе Владимир Гуркин женился на 
Людмиле Худаш. С 1971 по 1976 год 
работал актером в Иркутском ТЮЗе. 

К 65-летию Владимира Гуркина в 
Иркутской области намечена презен-
тация библиографического указате-
ля драматургического наследия В.П. 
Гуркина в областной библиотеке им. 
И.И. Молчанова-Сибирского. Со 5 по 
29 сентября в Культурном центре им. 
А. Вампилова состоится круглый стол 
«Драматург жизни», будет работать 
памятная выставка «Подлинное дра-
матургическое изумление». В Брат-
ском драматическом театре состоится 
публичная читка пьесы «Музыканты». 
В Иркутском театральном училище 

пройдут беседы по истории драма-
тургии «О творчестве В.П. Гуркина». 
Вечер памяти драматурга состоится в 
Иркутском ТЮЗе им. А. Вампилова. В 
нем примут участие друзья и актеры, 
режиссеры и театроведы – все, кому 
довелось работать и общаться с Влади-
миром Гуркиным. 

Крупнейшим событием юбилей-
ных торжеств станет II Межрегио-
нальный театральный фестиваль «Теа-
тральная провинция» и «Гуркинские 
вечера» в Черемхово. На нем состоит-
ся творческая встреча с драматургом 
Ксенией Драгунской. Мастер-класс 
проведет заслуженный артист РФ 
Дмитрий Брусникин. На театральное 
событие в Черемхово приглашена и 
семья Владимира Гуркина.

Елена ОРЛОВА

Владимир Гуркин в бронзе
Может появиться в 130-м квартале Иркутска

ИНИЦИАТИВА

13 сентября исполняется 
65 лет со дня рождения 
известного актера, режиссера и 
драматурга Владимира Гуркина. По 
мнению зарубежных экспертов, он входит 
в сотню лучших комедиографов ХХ века. «Не 
справедливо, что в Иркутске – городе, где он 
учился и работал, – ничего не напоминает о нем», 
– решили деятели культуры и общественники 
Приангарья. Они инициировали установку 
бронзового панно с изображением знаменитого 
драматурга в 130-м квартале. Стела уже 
согласована с городскими властями и 
комиссией по топонимике.
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